
Искусство есть, несомненно, 
проявление человеческого 
духа, а дух связан с Богом. И 

если в человеческом духе отобража-
ется Божественный Дух, то тогда 
производимое человеком искусство 
— еще раз хочу сказать, источником 
которого является внутренняя 
духовная жизнь человека — прибли-
жает человека к Богу. Причем вне 
зависимости от того, является ли 
это искусство религиозным или 
нерелигиозным. Здания, которые 
строятся, не обязательно церкви, 
могут порождать у человека такой 
образ мыслей, который заставит его 
задуматься о Боге. Или, наоборот, о 
всемогуществе человека, в мире и 
мировоззрении которого нет места 
Богу.

Искусство — производное человече-
ского духа, а человеческий дух формирует-
ся в том числе и внешними обстоятель-
ствами. Человеческая культура, знания — 
все это оказывает влияние на состояние 
души и на состояние нашего духа. И если 
говорить о внешних условиях, то они были 
несколько разными на востоке и на западе. 
Поэтому, может быть, и развитие искус-
ства шло разными путями. Если взять I 
тысячелетие, то оно было связано с упад-
ком Римской империи, с упадком западно-
го искусства. А развитие ромейского искус-
ства на востоке, в более безопасном месте, 
привело к огромному новому расцвету, к 
некоему возрождению искусства.

Но в то время Византия уже была хри-
стианской, православной. И мы знаем так 
называемое Палеологовское возрожде-
ние. Это XIII-XIV век, расцвет византий-
ского искусства, который питался, с одной 
стороны, античными формами и антич-
ными источниками, перенесенными из 
Рима на восточную почву, но также, несо-

мненно, питался и религиозным духом. 
Вот почему Палеологовское возрождение 
было религиозным возрождением, искус-
ством, оплодотворенным религиозным 
духом и религиозной мыслью.

А на Западе в I тысячелетии, как мы 
знаем, начиная с IV, особенно в V веке, 
римское искусство подверглось огромно-
му разрушению. И вначале готы, потом 
гунны, прочие варвары, которые стали 
оккупировать Рим и западный мир, не 
очень щадили искусство. И поэтому, 
конечно, к концу I тысячелетия культур-
ный центр был перенесен на восток, в 
Византию, а на западе был некий коллапс, 
упадок.

Тем не менее религиозная жизнь на 
западе была тоже очень интенсивной и 
религиозная идея была доминирующей. 
И мы знаем, что уже к концу I тысячеле-
тия на западе появляются прекрасные 
христианские храмы, которые воплощали 
в себе в том числе и античные формы, 
появился так называемый романский, 
римский стиль в архитектуре. Что это 
было? Это было возвращение к римским 
истокам, забытым и разрушенным варва-
рами. Это тоже было некое религиозное 
возрождение.

Потом оно перешло в готический 
стиль, в готические формы. Самая глав-
ная идея, которая была заложена в этом 
стиле, это движение человека к небу, 
сквозь тучи к звездам — вот что означали 
эти остроконечные готические шпили — 
как можно выше к Богу. И для того, чтобы 
достичь соединения с Богом, нужны 
огромные усилия. Именно поэтому фан-
тастические усилия употреблялись для 
строительства огромных, колоссальных 
готических соборов. Ничего подобного на 
востоке нет. То есть человек все должен 
отдать для того, чтобы достичь Бога — вот 
главная философия той эпохи.

А в тот момент, когда на востоке 
господствовал Палеологовский ренессанс, 
на западе зарождалось иное возрождение 
— западный Ренессанс. Казалось бы, ведь 
уже было некое возрождение античности 
в контексте церковной христианской 
жизни в виде возрождения этого роман-
ского стиля. Нет, людям захотелось возро-
дить языческую культуру. XV-XVI век — 
возрождение языческой римской культу-
ры. Бог бы с ними, с этими языческими 
внешними формами, ничего плохого в 
них нет, в конце концов. Это можно было 
бы назвать неким культурным экспери-
ментом. Но вместе с этими формами при-
шла идея антропоцентризма: в центре 
картины мира не Бог, не готический 
шпиль, вознесшийся к небесам, а человек. 
Исчезает икона, появляются реалистиче-
ские изображения, Мадонну пишут с жен-
щин. Человек занимает центральное 
место в искусстве Возрождения. А потом 
эта тенденция усиливается.

В каком-то смысле полный разрыв 
религиозной идеи с искусством происхо-
дил в XIX веке. Может быть, даже нельзя 
говорить о полном разрыве, потому что 
полного никогда не было. Но доминиро-
вание нерелигиозного начала в музыке, в 
архитектуре, в живописи в  это время 
совершенно очевидно.

Теперь такой важный вопрос: а мы, 
Россия, разве развивались только в рам-
ках византийской культуры? Совсем нет. 
Возьмите Петербург. Храмы, построен-
ные в стиле барокко — западный стиль 
XVII-XVIII века. Храмы, построенные в 
стиле нового классицизма, совершенно 
нерелигиозного стиля, которые были 
вдохновлены, в том числе, имперской 
идеей Наполеона. Кто-то скажет, что 
ничего общего не имеют безбожная 
имперская идея Наполеона, стиль ампир 
и православные храмы в Петербурге. Но 

мы же молимся в этих храмах, и нам это 
не мешает. И православные храмы Петер-
бурга, построенные в стиле барокко, ново-
го классицизма и даже ампира, не меша-
ют молиться. Ни один петербуржец вам 
не скажет, что посещение Никольского 
Морского собора его шокирует — он 
молится там так же, как в Троице-
Сергиевой Лавре.

Вот мы и пришли к самому главному. 
И на востоке, и на западе самое главное, 
что есть в человеческой жизни, это состо-
яние духа человека. Если дух выражается 
в формах искусства, то эти формы обога-
щают человека, возвышают его, приводят 
к Богу. Если дух человека угасает, то он 
порождает такие формы искусства, кото-
рые к Богу привести не могут. И то запад-
ное искусство, о котором мы говорили, по 
крайней мере, не мешает людям прихо-
дить к Богу. И в этом смысле не может 
быть никакого отрицания этого западного 
искусства.

Но должно быть отрицание искусства 
или того, что называется искусством — 
как на востоке, так и на западе, как на 
севере, так и на юге, — когда то, что назы-
вается искусством, разрушает человече-
ский дух и уводит человека в темную без-
дну. Это уже не искусство, это не культура, 
это, действительно, дьявольское искуше-
ние, которому здоровое человеческое 
общество должно противостоять. И тогда 
восток и запад, расходясь, может быть, в 
сфере политики, экономики или в каких-
то других человеческих вопросах, будут 
чувствовать свою общность, по крайней 
мере, в том, что называется искусством, 
облагораживающим и возвышающим 
человеческую душу. Дай Бог, чтобы было 
так. Но чтобы было так, всем нам нужно 
очень много потрудиться.

Патриарх Московский и всея Руси  
Кирилл
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2 Хронограф

«ОБ УЧАСТИИ ВЕРНЫХ
ДОКУМЕНТ ОДОБРЕН НА АРХИЕРЕЙСКОМ СОВЕЩАНИИ РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ,

Евхаристия — главное Таин-
ство Церкви, установленное 
Господом Иисусом Христом 

накануне Его спасительных стра-
даний, крестной смерти и воскре-
сения. Участие в Евхаристии и 
причащение Тела и Крови Хри-
стовых является заповедью Спа-
сителя, через Своих учеников ска-
завшего всем христианам: «Прии-
мите, ядите: сие есть Тело Мое» и 
«пейте из нее все, ибо сие есть 
Кровь Моя Нового Завета» (Мф. 
26, 26-28). Сама Церковь есть Тело 
Христово, а потому Таинство Тела 
и Крови Христа видимым образом 
являет мистическую природу 
Церкви, созидая церковную общи-
ну.

Духовная жизнь православного хри-
стианина немыслима без причащения 
Святых Таин. Приобщаясь Святых 
Даров, верующие освящаются силой 
Святого Духа и соединяются со Христом 
Спасителем и друг с другом, составляя 
единое Тело Христово.

Таинство Евхаристии требует особо-
го к нему приготовления. В Церкви 
само время — будь то время человече-
ской жизни или история всего челове-
чества — есть ожидание и приготовле-
ние для встречи со Христом, а весь ритм 
богослужебной жизни — ожидание и 
приготовление к Божественной литур-
гии и, соответственно, к причащению, 
ради которого она и совершается.

I.

Практика причащения и подготов-
ки к нему в истории Церкви менялась и 
приобретала различные формы.

Уже в апостольскую эпоху в Церкви 
установилась традиция совершать Евха-
ристию каждое воскресенье (а по воз-
можности — и чаще: например, в дни 
памяти мучеников), чтобы христиане 
могли постоянно пребывать в общении 
со Христом и друг с другом (1 Кор. 10, 
16–17; Деян. 2, 46; Деян. 20, 7). Все 
члены местной общины участвовали в 
еженедельной Евхаристии и причаща-
лись, а отказ от участия в евхаристиче-
ском общении без достаточных к тому 
оснований подвергался порицанию: 
«Всех верных, входящих в церковь и 
писания слушающих, но не пребываю-
щих на молитве и святом причащении 
до конца, яко безчиние в церкви произ-
водящих, отлучати подобает от обще-
ния церковного» (правило святых Апо-
стол 9). Первохристианская практика 
причащения за каждой Божественной 
литургией остается идеалом и в настоя-
щее время, являясь частью Предания 
Церкви.

Вместе с тем, количественный рост 
Церкви в III и особенно IV веках привел 
к переменам, в том числе в литургиче-
ской жизни. С увеличением числа дней 
памяти мучеников и праздников евха-
ристические собрания начали совер-
шаться все чаще, а присутствие на них 
каждого христианина стало считаться 
многими желательным, но необяза-
тельным — равно как и участие в прича-
щении. Церковь противопоставила 
этому следующую каноническую норму: 
«Все входящие в церковь и слушающие 
священные Писания, но, по некоему 
уклонению от порядка, не участвующие 
в молитве с народом, или отвращающи-
еся от причащения святыя Евхаристии, 
да будут отлучены от Церкви дотоле, 
как исповедаются, окажут плоды покая-
ния, и будут просити прощения, и таким 
образом возмогут получити оное» (2-е 
правило Антиохийского Собора).

Тем не менее высокий идеал посто-
янной готовности к принятию Святых 
Таин оказался труднодостижим для 
многих христиан. Поэтому уже в творе-

ниях Святых Отцов IV века встречаются 
свидетельства о сосуществовании раз-
ных практик в отношении регулярности 
причащения. Так, святитель Василий 
Великий говорит о причащении четыре 
раза в неделю как о норме: «Прича-
щаться же каждый день и приобщаться 
Святого Тела и Крови Христовой — 
хорошо и полезно, поскольку Сам [Хри-
стос] ясно говорит: Ядущий Мою Плоть 
и пиющий Мою Кровь имеет жизнь веч-
ную... Мы каждую неделю причащаем-
ся четыре раза: в воскресенье, в среду, в 
пятницу и в субботу, а также и в прочие 
дни, если случится память какого-либо 
святого» (Послание 93 [89]). Менее 
полувека спустя святитель Иоанн Зла-
тоуст отмечает, что многие — в том 
числе монашествующие — стали прича-
щаться один-два раза в году: «Многие 
причащаются этой Жертвы однажды во 
весь год, другие дважды, а иные — 
несколько раз. Слова наши относятся ко 
всем, не только к присутствующим 
здесь, но и к находящимся в пустыне, 
— потому что те [тоже] причащаются 
однажды в год, а нередко — и раз в два 
года. Что же? Кого нам одобрить? Тех 
ли, которые [причащаются] однажды [в 
год], или тех, которые часто, или тех, 
которые редко? Ни тех, ни других, ни 
третьих, но причащающихся с чистой 
совестью, с чистым сердцем, с безуко-
ризненной жизнью. Такие пусть всегда 
приступают; а не такие [не должны при-
чащаться] и один раз [в году]» (Беседы 
на Послание к Евреям 17, 4).

В IV веке была окончательно зафик-
сирована сложившаяся еще в доникей-
скую эпоху норма об обязательном евха-
ристическом посте — полном воздержа-
нии от пищи и питья в день причаще-
ния до момента принятия Святых Таин 
Христовых: «Святое таинство олтаря да 
совершается людьми не ядшими» (41-е 
[50-е] правило Карфагенского Собора; 
подтверждено 29-м правилом Трулль-
ского Собора). Однако уже на рубеже 
IV–V веков некоторые христиане связы-
вали причащение не только с соблюде-
нием евхаристического воздержания 
перед литургией, но и, по свидетельству 
святителя Иоанна Златоуста, со време-
нем Великого поста. Сам святитель при-
зывает к более частому причащению: 
«Прошу, скажи мне: приступая к прича-
щению раз в году, ты действительно 
считаешь, что сорока дней тебе доста-
точно для очищения грехов за весь 
[этот] период? А потом, по прошествии 
недели, опять предаешься прежнему? 
Скажи же мне: если бы ты, выздоравли-
вая в течение сорока дней от продолжи-
тельной болезни, потом опять принялся 
за ту же пищу, которая причинила 
болезнь, то не потерял ли бы ты и пред-
шествовавшего труда? Очевидно, что 
так. Если же так устроено физическое 
[здоровье], то тем более — нравствен-
ное. [Всего] сорок — а часто и не сорок 
— дней ты посвящаешь здоровью души 
— и полагаешь, что умилостивил Бога?.. 
Говорю это не с тем, чтобы запретить 
вам приступать однажды в год, но более 
желая, чтобы вы всегда приступали к 
Cвятым Таинам» (Беседы на Послание 
к Евреям 17. 4).

В Византии к XI–XII векам в мона-
шеской среде установилась традиция 
причащаться только после подготовки, 
включавшей в себя пост, испытание 
своей совести перед монастырским 
духовником, прочтение перед причаще-
нием особого молитвенного правила, 
которое зарождается и начинает разви-
ваться именно в эту эпоху. На эту же 
традицию стали ориентироваться и бла-
гочестивые миряне, поскольку монаше-
ская духовность в Православии всегда 
воспринималась как идеал. В наиболее 
строгом виде эта традиция представле-
на, например, в указании русского 

Типикона (глава 32), который, в отли-
чие от греческого, говорит об обязатель-
ном семидневном посте перед прича-
щением.

В 1699 году в состав русского Слу-
жебника была включена статья под 
названием «Учительное известие». В 
ней, в частности, содержится указание и 
об обязательном сроке подготовки ко 
святому причащению — в четыре мно-
годневных поста причащаться могут все 
желающие, а вне постов следует 
поститься семь дней, но этот срок может 
быть сокращен: «Аще убо кроме постов 
четырех обычных приступити ко свято-
му причащению восхотят, седмь дний 
прежде да постятся, в молитвах церков-
ных и домашних пребывающе (сие же 
не в нужде: в нужде бо три дни, или 
един день да постятся точию)».

На практике крайне строгий подход 
к подготовке ко святому причащению, 
имевший положительные духовные 
стороны, приводил, однако, и к тому, 
что некоторые христиане подолгу не 
причащались, ссылаясь на необходи-
мость достойной подготовки. Против 
такой практики редкого причащения 
была, в частности, направлена норма об 
обязательном причащении всех христи-
ан Российской империи хотя бы раз в 
году, содержащаяся в «Духовном регла-
менте»: «Должен всяк христианин и 
часто, а хотя бы единожды в год прича-
щатися Святой Евхаристии. Сие бо есть 
и благодарение наше изящнейшее Богу 
о толиком смертию Спасителевою соде-
янном нам спасении... Того ради, аще 
который христианин покажется, что он 
весьма от святаго причастия удаляется, 
тем самым являет себе, что не есть в 
Теле Христове, сиесть, не есть сообщник 
Церкви».

В XIX — начале XX века благочести-
вые люди стремились причащаться 
хотя бы во все четыре многодневных 
поста. Многие святые того времени, 
среди которых — святитель Феофан 
Затворник, праведный Иоанн Крон-
штадтский и другие — призывали при-
ступать к Святым Таинам еще чаще. По 
словам святителя Феофана, «мера [при-
чащаться] в месяц однажды или два 
раза — самая мерная», хотя «ничего 
нельзя сказать неодобрительного» и о 
более частом причащении. Каждый 
верующий может руководствоваться 
такими словами этого святого: «Святых 
Таин причащайтесь почаще, как духов-
ный отец разрешит, только старайтесь 
всегда приступать и с должным приго-
товлением и паче — со страхом и трепе-
том, чтоб, привыкнув, не стать присту-
пать равнодушно».

Исповеднический подвиг Церкви в 
годы гонений ХХ века побудил многих 
священнослужителей и чад церковных 
переосмыслить существовавшую ранее 

практику редкого причащения. В част-
ности, в 1931 году Временный Патриар-
ший Синод в своем постановлении от 13 
мая указал: «Пожелание касательно 
возможного частого причащения пра-
вославных христиан, а для преуспеваю-
щих из них — и ежевоскресного при-
знать приемлемым».

В настоящее время многие право-
славные люди причащаются значитель-
но чаще, чем большинство христиан в 
дореволюционной России. Однако 
практика частого причащения не может 
быть автоматически распространена на 
всех без исключения верующих, 
поскольку частота причащения напря-
мую зависит от духовно-нравственного 
состояния человека, дабы, по слову Зла-
тоуста, верующие приступали ко прича-
щению Святых Таин «с чистою сове-
стью, насколько нам это возможно» 
(Против иудеев. Слово III. 4). 

II.

Требования подготовки ко святому 
причащению определяются для каждо-
го верующего церковными постановле-
ниями и нормами, которые применяют-
ся духовником с учетом регулярности 
приобщения Святых Таин, духовного, 
нравственного и телесного состояния, 
внешних обстоятельств жизни, напри-
мер, таких как занятость, обременен-
ность попечениями о ближних.

Духовным отцом (духовником) 
человека является священнослужитель, 
у которого он постоянно исповедуется, 
который знаком с обстоятельствами его 
жизни и духовным состоянием. При 
этом верующие могут исповедоваться у 
иных священников в случае невозмож-
ности исповедоваться у своего духовни-
ка. Если нет духовника, то верующему 
следует обращаться с вопросами, касаю-
щимися причащения, к священникам 
того храма, где он желает причаститься.

Как духовнику, руководствующему-
ся церковными постановлениями и 
нормами и на основании их наставляю-
щему христианина, так и причастнику 
необходимо сознавать, что целью под-
готовки является не внешнее выполне-
ние формальных условий, но обретение 
покаянного состояния души, прощение 
обид и примирение с ближними, соеди-
нение со Христом в Святых Таинах. 
Пост и молитва призваны помочь гото-
вящемуся ко причащению в обретении 
этого внутреннего состояния.

Памятуя о словах Спасителя, обли-
чающего тех, кто возлагает на людей 
бремена тяжелые и неудобоносимые 
(Мф. 23, 4), духовникам следует осозна-
вать, что неоправданная строгость, 
равно как и чрезмерное снисхождение, 
способны воспрепятствовать соедине-
нию человека со Христом Спасителем, 
принести ему духовный вред.
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Подготовка монашествующих к 
участию в Таинстве Евхаристии осу-
ществляется в соответствии с Положе-
нием о монастырях и монашестве и 
внутренними уставами монастырей. 

1. Практика приуготовительного 
поста регулируется аскетической тра-
дицией Церкви. Пост в форме воздер-
жания от скоромной пищи и удаления 
от развлечений, сопровождаемый 
усердной молитвой и покаянием, тра-
диционно предваряет причащение Свя-
тых Таин. Продолжительность и мера 
поста перед святым причащением 
могут быть разными в зависимости от 
внутреннего состояния христианина, а 
также объективных условий его жизни. 
В частности, при острых или хрониче-
ских заболеваниях, требующих особого 
режима питания, а для женщин — при 
беременности и кормлении — пост 
может быть сокращен, облегчен или 
отменен. Это же касается и христиан, на 
временной или постоянной основе пре-
бывающих в условиях светского обще-
жития, предполагающего общее пита-
ние (войсковые подразделения, боль-
ницы, интернаты, спецшколы, места 
заключения).

Сложившаяся в наши дни практи-
ка, согласно которой причащающийся 
несколько раз в году постится три дня 
перед причащением, вполне соответ-
ствует преданию Церкви. Также прием-
лемой следует признать практику, 
когда причащающийся еженедельно 
или несколько раз в месяц и при этом 
соблюдающий указанные Уставом мно-
годневные и однодневные посты при-
ступает к Святой Чаше без дополни-
тельного поста, либо сохраняя одно-
дневный пост или пост в вечер кануна 
причащения. Решение по этому вопро-
су должно приниматься с благослове-
ния духовника. Требования подготовки 
ко святому причащению, адресованные 
к часто причащающимся мирянам, 
относятся и к священнослужителям.

Особый случай в отношении прак-
тики подготовки ко святому причаще-
нию составляет Светлая седмица — 
неделя после праздника Пасхи Христо-
вой. Древняя каноническая норма об 
обязательном участии всех верных в 
воскресной Евхаристии в VII веке была 
распространена и на Божественные 
литургии всех дней Светлой седмицы: 
«От святаго дня Воскресения Христа 
Бога нашего до Недели Новыя, во всю 
седмицу верные должны во святых 
церквах непрестанно упражняться во 
псалмех и пениях и песнех духовных, 
радуяся и торжествуя во Христе, и чте-
нию Божественных Писаний внимая, и 
Святыми Таинами наслаждаяся. Ибо 
таким образом со Христом купно вос-
креснем, и вознесемся» (66-е правило 
Трулльского Собора). Из этого правила 
ясно следует, что миряне призываются 
причащаться на литургиях Светлой 
седмицы. Имея в виду, что на Светлой 
седмице Устав не предусматривает 
поста и что Светлой седмице предше-
ствуют семь недель подвига Великого 
поста и Страстной седмицы, — следует 
признать соответствующей канониче-
скому преданию сложившуюся во мно-
гих приходах Русской Православной 
Церкви практику, когда соблюдавшие 
Великий пост христиане в период Свет-
лой седмицы приступают ко святому 
причащению, ограничивая пост невку-
шением пищи после полуночи. Анало-
гичная практика может быть распро-
странена на период между Рождеством 
и Богоявлением. Готовящимся ко при-
чащению в эти дни следует с особым 
вниманием блюсти себя от неумерен-
ного потребления пищи и пития.

2. От приуготовительного поста сле-
дует отличать евхаристический пост в 
строгом смысле слова — полное воздер-

жание от пищи и питья с полуночи до 
святого причащения. Этот пост канони-
чески обязателен (см. выше 41-е [50-е] 
правило Карфагенского Собора). При 
этом требование евхаристического 
поста не применяется к младенцам, а 
также к лицам, страдающим тяжелыми 
острыми или хроническими заболева-
ниями, предполагающими неопусти-
тельный прием лекарств или пищи 
(как, например, при сахарном диабете), 
и к умирающим. Кроме того, это требо-
вание, по усмотрению духовника, 
может быть ослаблено в отношении 
беременных и кормящих женщин.

Каноническое право предписывает 
воздерживаться в период подготовки 
ко святому причащению от супруже-
ского общения. 5 правило Тимофея 
Александрийского говорит о воздержа-
нии накануне причастия.

Христиан, подверженных вредной 
привычке табакокурения, Церковь при-
зывает отказаться от нее. Тем, кто не 
имеет пока для этого сил, надлежит 
воздерживаться от курения с полуночи, 
а по возможности — и с вечера в канун 
причащения.

Поскольку Литургия Преждеосвя-
щенных Даров, согласно Уставу, соеди-
нена с вечерней, совершение ее в вечер-
нее время является уставной нормой 
(впрочем, на практике эта литургия 
обычно совершается утром). В соответ-
ствии с постановлением Священного 
Синода Русской Православной Церкви 
от 28 ноября 1968 года, «при соверше-
нии Божественной литургии Прежде-
освященных Даров в вечерние часы 
воздержание для причащающихся от 
принятия пищи и пития должно быть 
не менее 6 часов, однако воздержание 
перед причащением с полуночи от 
начала данных суток весьма похвально 
и его могут держаться имеющие физи-
ческую крепость».

На не менее чем шестичасовую 
норму воздержания следует также ори-
ентироваться при подготовке к прича-
щению за Божественной литургией, 
совершаемой ночью (к примеру, в 
праздники Святой Пасхи и Рождества 
Христова).

3. Подготовка к причащению состо-
ит не только в отказе от определенной 
пищи, но и в более частом посещении 
церковных богослужений, а также в 
совершении молитвенного правила.

Неизменной частью молитвенной 
подготовки является Последование ко 
святому причащению, состоящее из 
соответствующего канона и молитв. 
Молитвенное правило обычно включа-
ет в себя каноны Спасителю, Божией 
Матери, Ангелу Хранителю и другие 
молитвословия (см. «Правило готовя-
щимся служити и хотящим причасти-
тися Святых Божественных Таинств, 
Тела и Крове Господа нашего Иисуса 
Христа» в Следованной Псалтири). Во 
время Светлой седмицы молитвенное 
правило состоит из Пасхального кано-
на, а также канона и молитв ко святому 
причащению. Личное молитвенное 
правило должно совершаться вне 
богослужений, которые всегда предпо-
лагают соборную молитву. Особенное 
пастырское внимание требуется в отно-
шении людей, духовный путь которых в 
Церкви лишь начинается и которые 
еще не привыкли к длительным молит-
венным правилам, а также детей и 
больных. Следованная Псалтирь пред-
полагает возможность замены канонов 
и акафистов Иисусовой молитвой и 
поклонами. В духе этого указания по 
благословению духовника упомянутое 
правило может быть заменено иными 
молитвословиями.

Поскольку литургия есть вершина 
всего богослужебного круга, присут-
ствие на предваряющих ее службах — в 

первую очередь, вечерне и утрене (или 
всенощном бдении) — является важной 
частью подготовки к принятию Святых 
Тела и Крови Христовых.

Духовник или исповедующий свя-
щенник в случае, когда человек отсут-
ствовал на вечерней службе накануне 
причащения или совершил молитвен-
ное правило не в полном объеме, дол-
жен побуждать его к тщательной подго-
товке ко причащению, но одновремен-
но принимать во внимание обстоятель-
ства его жизни и возможное наличие 
уважительных причин.

Приуготовляя себя к принятию 
Святых Христовых Таин за Божествен-
ной литургией, чада Церкви должны 
собираться в храме к началу богослуже-
ния. Пренебрежением к Таинству Тела 
и Крови Христовых является опоздание 
на Божественную литургию, особенно 
когда верующие прибывают в храм 
после чтения Апостола и Евангелия. В 
случае такого опоздания исповедаю-
щий или причащающий священник 
может принять решение не допустить 
человека к Святой Чаше. Исключение 
должно быть сделано для людей с огра-
ниченными физическими возможно-
стями, кормящих матерей, детей в мла-
денческом возрасте и сопровождающих 
их взрослых.

По окончании Божественной литур-
гии христианин должен выслушать в 
храме или прочесть благодарственные 
молитвы по святом причащении. Хри-
стианину следует всемерно стремиться 
к тому, чтобы, возблагодарив Господа в 
молитве за принятый дар, сохранять 
его в мире и благочестии, любви к Богу 
и ближнему.

Учитывая неразрывную связь при-
чащения с Божественной литургией, 
духовенство не должно допускать 
практику, когда в отдельных храмах 
верным возбраняется приступать ко 
святому причащению в праздники 
Святой Пасхи, Рождества Христова, 
Богоявления, в родительские субботы 
и Радоницу. 

III.

Готовящийся ко святому причаще-
нию совершает испытание своей сове-
сти, предполагающее искреннее раска-
яние в совершенных грехах и открытие 
их перед священником в Таинстве 
Покаяния. В условиях, когда многие 
приходящие в храмы еще недостаточно 
укоренены в церковной жизни, в связи 
с чем подчас не понимают значения 
Таинства Евхаристии или не осознают 
нравственных и канонических послед-
ствий своих греховных деяний, испо-
ведь позволяет исповедующему свя-
щеннику судить о возможности допу-
стить кающегося к принятию Святых 
Христовых Таин.

В отдельных случаях в соответствии 
с практикой, сложившейся во многих 
приходах, духовник может благосло-
вить мирянина приобщиться Тела и 
Крови Христовых несколько раз в тече-
ние одной недели (например, на Страст-
ной и Светлой седмицах) без предвари-
тельной исповеди перед каждым при-
чащением, кроме ситуаций, когда 
желающий причаститься испытывает 
потребность в исповеди. При препода-
нии соответствующего благословения 
духовникам следует особо помнить о 
высокой ответственности за души пасо-
мых, возложенной на них в Таинстве 
Священства.

В некоторых приходах имеет место 
длительное ожидание начала причаще-
ния мирян. Это происходит из-за дол-
гого причащения духовенства при 
совершении соборных богослужений 
или совершения исповеди после запри-
частного стиха. Такое положение дел 
следует признать нежелательным. 

Таинство Покаяния должно совершать-
ся по возможности вне Божественной 
литургии, дабы не лишать исповедаю-
щего и исповедающегося полноценно-
го участия в совместной Евхаристиче-
ской молитве. Недопустимо соверше-
ние исповеди помогающим за литурги-
ей священником во время чтения Еван-
гелия и евхаристического канона. 
Исповедь желательно проводить преи-
мущественно с вечера или до начала 
Божественной литургии. Кроме того, 
важным является установление на при-
ходах фиксированных дней и часов, 
когда священник в обязательном 
порядке присутствует для встречи с 
желающими общения с пастырем. 

IV.

Недопустимо причащаться в 
состоянии озлобленности, гнева, при 
наличии тяжелых неисповеданных 
грехов или непрощенных обид. Дер-
зающие приступать к Евхаристиче-
ским Дарам в таком состоянии души 
сами подвергают себя суду Божию, по 
слову апостола: «Кто ест и пьет недо-
стойно, тот ест и пьет осуждение себе, 
не рассуждая о Теле Господнем. Отто-
го многие из вас немощны и немало 
умирает» (1 Кор. 11, 29-30).

При совершении тяжелых грехов 
применение канонов в части отлуче-
ния от причастия на длительные сроки 
(более чем на один год) может осу-
ществляться только по благословению 
епархиального архиерея. В случае зло-
употребления священником правом 
наложения прещений вопрос может 
быть передан на рассмотрение в цер-
ковный суд.

Каноны запрещают причащаться в 
состоянии женской нечистоты (2-е пра-
вило святого Дионисия Александрий-
ского, 7-е правило Тимофея Алексан-
дрийского). Исключение может быть 
сделано в случае смертельной опасно-
сти, а также когда кровотечение продол-
жается длительное время в связи с хро-
ническим или острым заболеванием. 

V.

Как отмечено в Основах социаль-
ной концепции Русской Православной 
Церкви и в определении Священного 
Синода Русской Православной Церкви 
от 28 декабря 1998 года, Церковь, 
настаивая на необходимости церков-
ного брака, все же не лишает причаще-
ния Святых Таин супругов, состоящих 
в брачном союзе, который заключен с 
принятием на себя всех законных прав 
и обязанностей и признается в каче-
стве юридически полноценного брака, 
но по каким-то причинам не освящен 
венчанием. Эта мера церковной ико-
номии, опирающаяся на слова святого 
апостола Павла (1 Кор. 7, 14) и правило 
72 Трулльского Собора, имеет в виду 
облегчение возможности участия в 
церковной жизни для тех православ-
ных христиан, которые вступили в 
брак до начала своего сознательного 
участия в таинствах Церкви. В отличие 
от блудного сожительства, являющего-
ся каноническим препятствием ко 
причащению, такой союз в глазах 
Церкви представляет собой законный 
брак (за исключением тех случаев, 
когда законодательно допустимые 
«браки» — например, союз между 
близкими родственниками или одно-
полое сожительство, которые призна-
ны в ряде стран, — с точки зрения 
Церкви недопустимы в принципе). 
Однако долг пастырей — напоминать 
верующим о необходимости не только 
заключения юридически действитель-
ного брака, но и освящения такового в 
церковном священнодействии.

В ЕВХАРИСТИИ» 
ПРОШЕДШЕМ 2-3 ФЕВРАЛЯ 2015 ГОДА В ХРАМЕ ХРИСТА СПАСИТЕЛЯ В МОСКВЕ. 

(Окончание на стр. 4.)



4

БОЙТЕСЬ ОТПАСТЬ ОТ МАТЕРИ-ЦЕРКВИ
ИЗБРАННЫЕ ИЗРЕЧЕНИЯ И СОВЕТЫ «ВСЕРОССИЙСКОГО ДУХОВНИКА» АРХИМАНДРИТА ИОАННА (КРЕСТЬЯНКИНА)
ДУХОВНАЯ ЖИЗНЬ 

Главное в духовной жизни – вера в 
Промысел Божий и рассуждение с сове-
том.

У Бога все бывает вовремя для тех, 
кто умеет ждать.

Крылышки наши иногда повисают, 
и нет сил взмыть в небо. Это ничего, это 
наука из наук, которую мы проходим, – 
лишь бы желание видеть небо над голо-
вой, небо чистое, звездное, небо Божие, 
не исчезло.

Почему бы вам не стать пианистом, 
хирургом, художником? Ответите: надо 
учиться. А для того, чтобы учить других 
науке из наук – духовной жизни – 
по-вашему, учиться не надо?

Если в фундамент жизни изначала 
закладывается грех, то ждать доброго 
плода в таком случае сомнительно.

Любовь к человечеству – словесный 
блуд. Любовь к человеку конкретному, 
на нашем жизненном пути Богом дан-
ному – дело практическое, требующее 
труда, усилия, борьбы с собой, своей 
леностью.

СОБЛАЗНЫ ВРЕМЕНИ, ИНН, НОВЫЕ 
ДОКУМЕНТЫ

70 лет плена не могли не наложить 
отпечатка на людей. Плен-то миновал, 
да новая беда на пороге – свобода и все-
дозволенность всякому злу.

Опыт показывает, что пришедшие к 
Престолу от рок-музыки служить во 
спасение не могут... Некоторые вообще 
не могут стоять у престола, а некоторые 
опускаются на дно ада беззакониями 
такими, которые они и до принятия 
сана не делали.

Одни выпускают на компьютере 
религиозную литературу, а другие тво-
рят безобразие. И, пользуясь одной и 
той же техникой, одни спасаются, а дру-
гие погибают уже здесь на земле.

ОБРАЩЕНИЕ К БИОЭНЕРГЕТИКУ ЕСТЬ 
ОБРАЩЕНИЕ К ВРАГУ БОЖЬЕМУ

Нельзя одновременно принимать в 
себя Кровь и Тело Господне и мочу. Бла-
гословения Церкви на лечение мочой 
нет.

Карточки берите: вас еще не спра-
шивают о вере вашей и не принуждают 
отрекаться от Бога.

Печать антихриста появится, когда 
он воцарится и получит власть, и будет 
один-единственный правитель на 
земле, а сейчас у каждого государства 
свой глава. И поэтому не паникуйте 
преждевременно, а страшитесь сейчас 

грехов, которые открывают и углажива-
ют путь будущему антихристу.

СКОРБИ, БОЛЕЗНИ, СТАРОСТЬ 

Настало такое время, что только 
скорбями и спасается человек. Так, каж-
дой скорби надо в ножки поклониться и 
ручку облобызать.

Искать надо не радости, а того, что 
содействует спасению души.

С Креста, данного Богом, не сходят 
– с него снимают.

То, что скорбите, – это хорошо, это 
ведь род молитвы. Только ропота не 
допускайте.

В заключении у меня была истин-
ная молитва – и это потому, что каждый 
день был на краю гибели.

Последние верующие будут в очах 
Божиих больше первых, больше совер-
шивших немыслимые для нашего вре-
мени подвиги.

Болезни – попущение Божие – спо-
спешествуют благу человека. Они при-
тормаживают наш безумный бег по 
жизни и заставляют призадуматься и 
искать помощи. Как правило, человече-
ская помощь безсильна, истощается 
очень быстро, и человек обращается к 
Богу.

Надо выполнять предписания воз-
раста, они даются нам свыше, и проти-
вящийся им противится Божию о нас 
определению.

Пособоруйтесь, исповедайтесь и 
причаститесь – и с Богом отдайте себя 
врачам. Врачи и лекарства – от Бога, и 
они даны нам в помощь.

БОГ, ЕГО ПРОМЫСЕЛ И СПАСЕНИЕ 

Миром правит только Промысел 
Божий. В этом спасение верующему 
человеку и в этом сила, чтобы перенести 
земные скорби.

Бог ни с кем не советуется и отчета 
никому не дает. Одно несомненно: все, 
что Он делает, – благо для нас, одно 
благо, одна любовь.

Без веры все страшно и сама жизнь 
– не в жизнь.

Жизнь сейчас особенно сложна, а 
знаете ли почему? Да потому, что совсем 
отошли от Источника жизни – от Бога.

Важно не что делать, но как и во имя 
Кого. В этом спасение и есть.

Нет препятствий для желающих 
спасаться во все времена, ибо желающих 
ведет по пути спасения Сам Спаситель.

СЕМЬЯ, ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ, АБОРТЫ, 
РАБОТА И УЧЕБА 

Если в ваши чувства входит апо-
стольское определение понятия 
любви (1 Кор. 13), то от счастья будете 
недалеко.

По велению Божию, первое и самое 
важное благословение на создание 
семьи вы должны оба получить от своих 
родителей. Им о чадах дается сакрамен-
тальное знание, граничащее с провиде-
нием.

Каноны церковные надо знать: воз-
можная разница в возрасте плюс-минус 
5 лет, больше недопустимо.

За каждого – по воле матери нерож-
денного младенца – те, другие, которых 
она родит «на радость» себе, воздадут 
ей скорбями, болезнями, тугой душев-
ной.

Если на семейном совете голоса раз-
делятся, то следует принять глас супру-
га во главу.

К работе надо относиться как к 
послушанию, и в профессиональном 
плане быть всегда на должном уровне, а 
никак не ниже среднего.

Учиться ради того, чтобы время 
убить, – грех. Временем дорожить надо.

МОНАШЕСТВО 

Идти в монастырь надо не потому, 
что семья разрушилась, а потому, что 
сердце горит желанием спасаться труд-
ным путем и безраздельно служить 
Богу.

У Господа и монашество спаситель-
но, и честной брак похвален. А выбира-
ет каждый человек сам. Но что и то и 
другое – крестоношение, это безуслов-
но.

С искушениями монаху подобает 
бороться на месте: на новом месте тот 
же самый бес ополчится на вас с удвоен-
ной силой по праву, ибо он однажды 
уже одержал над вами победу, изгнав с 
места брани.

СТАРЧЕСТВО, ДУХОВНИЧЕСТВО, 
СВЯЩЕНСТВО

Тех старцев, которых ищете вы, 
нынче нет. Потому что нет послушни-
ков, но только одни совопросники.

Духовник отступает, когда не при-
нимают Божьего с первого раза, а даль-
ше замолкает.

Думать за тебя во всем и вести тебя, 
как слепого за руку, не вижу смысла и 
пользы: станешь расслабленным.

Ходите в церковь, исповедуйтесь, 
спрашивайте о волнующих Вас вопросах 
у многих. И только когда поймете, что из 
многих один – самый близкий душе 
вашей, будете обращаться только к нему.

Служителю Церкви нужна 
спутница-помощница, а не помеха.

Священнику лицедействовать не 
подобает – это для него грех тяжкий.

Святейший Патриарх Алексий I (он 
рукополагал отца Иоанна – прим. Ред.) 
сказал: «Все, что в Требнике написано, 
выполняй, а все, что за сим находит, 
терпи. И спасешься».

ПРАВОСЛАВНАЯ ЦЕРКОВЬ, ПРОПОВЕДЬ 
ПРАВОСЛАВИЯ

Если бы христианство насаждалось 
кулаком, то его давно бы не было на 
земле.

Другим говорить о Боге, когда у них 
еще нет склонности слышать о Нем, не 
надо. Вы спровоцируете их на богохуль-
ство.

Вера придет к супругу в ответ на 
ваши труды и мудрое поведение с ним 
во всем.

Не будем льстить себя мыслью, что 
мы можем быть справедливее Господа, 
но послушаем Его велений, данных нам 
святыми апостолами и святыми отца-
ми, и это послушание будет и нам спаси-
тельно, и близким полезно.

Бойтесь отпасть от Матери-Церкви: 
только она одна и сдерживает лаву анти-
христианского разгула в мире теперь!

Подготовил Антон Поспелов
Православие.Ru

Мир Мой даю вам

Архимандрит Иоанн (Крестьянкин)

«ОБ УЧАСТИИ ВЕРНЫХ В ЕВХАРИСТИИ» 
Отдельному рассмотрению подле-

жат те случаи, когда лица проживают 
совместно длительное время, нередко 
имеют общих детей, но не состоят в 
церковном или зарегистрированном 
государством браке, причем одна из 
сторон такого сожительства не желает 
ни регистрировать отношения, ни вен-
чаться. Такие сожительства греховны, 
а их распространение в мире является 
противлением замыслу Божию о чело-
веке, опасно для института брака и не 
может получить никакого признания 
со стороны Церкви. При этом духов-
ник, зная обстоятельства жизни кон-
кретного человека, по снисхождению 
к немощи человеческой в исключи-
тельных случаях может допустить до 
причастия ту сторону, которая осозна-
ет греховность такого сожительства и 
стремится заключить законный брак. 
Не допускается до причастия тот 
сожитель, по вине которого не заклю-
чается брак. Если же хотя бы один из 

сожителей состоит в другом браке, то 
обе стороны не могут быть допущены 
до причастия без канонического уре-
гулирования ситуации и принесения 
должного покаяния. 

VI.

Подготовка детей ко святому при-
чащению имеет свои особенности. Ее 
продолжительность и содержание 
определяются родителями в консульта-
ции с духовником и должны учитывать 
возраст, состояние здоровья и степень 
воцерковленности ребенка.

Родителям, регулярно приводя-
щим к Святой Чаше своих детей, что 
является благом, необходимо стре-
миться к причащению вместе с ними 
(при невозможности одновременно 
причащаться обоим родителям — 
по очередно). Практика, когда родите-
ли причащают детей, а сами редко 
приступают ко святому причащению, 
препятствует укреплению в сознании 
детей необходимости участия в Евха-
ристической трапезе.

Первая исповедь перед причаще-
нием, согласно 18-му правилу Тимо-
фея Александрийского, совершается 
по достижении возраста десяти лет, но 
в традиции Русской Православной 
Церкви первая исповедь происходит, 
как правило, в возрасте семи лет. При 
этом возраст совершения первой испо-
веди, а также частота совершения 
исповеди для ребенка в возрасте от 7 
до 10 лет при ежевоскресном прича-
щении должны определяться совмест-
но духовником и родителями, с уче-
том индивидуальных особенностей в 
развитии ребенка и его понимания 
церковной жизни.

Для детей до трех лет евхаристиче-
ский пост не является обязательным. 
По традиции, с трехлетнего возраста 
детей в православных семьях посте-
пенно приучают к воздержанию от 
пищи и питья перед причащением 
Святых Таин. К семилетнему возрасту 
ребенок должен твердо привыкнуть 
причащаться натощак. С этого же вре-
мени следует учить ребенка прочиты-

вать молитвословия ко святому прича-
щению, содержание и объем которых 
определяются родителями в соответ-
ствии с возрастом, духовным и интел-
лектуальным развитием ребенка.

Восприемники должны прини-
мать всемерное участие в воспитании 
детей в благочестии, в том числе 
побуждая их регулярно причащаться 
Святых Христовых Таин и помогая 
родителям приводить их ко Святой 
Чаше.

+ + +

Евхаристия — центральное Таин-
ство Церкви. Регулярное причащение 
необходимо человеку для спасения, в 
соответствии со словами Господа 
Иисуса Христа: «Истинно, истинно 
говорю вам: если не будете есть Плоти 
Сына Человеческого и пить Крови Его, 
то не будете иметь в себе жизни. Яду-
щий Мою Плоть и пиющий Мою Кровь 
имеет жизнь вечную, и Я воскрешу его 
в последний день» (Ин. 6, 53-54).

Патриархия.ru

(Окончание. Начало на стр. 2.)
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В Донецке и Луганске 
по-прежнему грохочут взры-
вы, разрушают созданное 

руками человеческими снаряды 
от «Градов» и «Ураганов». Дрожит 
земля, и прибавляется число уби-
тых и раненых. Украинские кара-
тели под аккомпанемент слов 
своих руководителей о миротвор-
честве рушат строения и убивают 
своих сограждан. Более пяти 
тысяч ни в чем не повинных 
людей, сотни детей, стариков, 
женщин уничтожили они за про-
шедший год. И все же дух русских 
людей не сломлен. Они не прогну-
лись, не испугались нашествия 
орд носителей смерти. Дух этих 
людей по-прежнему силен, и они, 
не унывая, защищают свою 
землю, черпая духовную стой-
кость у своих православных 
пастырей, подвижников благоче-
стия Новороссии.

В одном из недавних номеров «Пра-
вославной народной газеты» мы опу-
бликовали письмо нашей читательни-
цы, где она рассуждала о  причинах про-
исходящего, пыталась дать оценку 
событиям на ее Родине - Луганске.

Надо сказать, что эта православная 
женщина ухаживает не только за своей 
парализованной мамой, а еще помогает 
нескольким раненым в ходе боевых 
действий своим землякам. На ее попе-
чении не только хозяйство (они живут с 
мамой в частном доме), но и немецкая 
овчарка Рекс в доме соседей, которые на 
несколько дней поехали «погостить» к 
родственникам, оставили умного пса на 
подворье, попросив соседку покормить 
собаку, и не вернулись. И теперь Татья-
на Иванова ежедневно вынуждена смо-
треть в карие глаза этого ничего не 
понимающего, раненого осколком сна-
ряда в лапу «соседа» и кормить его чем 
Бог послал. Как объяснить другу чело-
века жестокость тех двуногих, кому он 
привык преданно служить всю свою 
долгую собачью жизнь?

А им и самим не сладко. Вот строки 
из ее писем.

«…Теперь и я поняла, что жизнь 
только тогда начинаешь ценить 
по-настоящему, когда стоишь на краю 
пропасти и смерть заглядывает тебе в 
глаза... Это чистая правда!

… Усадила себя за рутинную работу 
- проекты договоров подготовила... 
Смету на февраль почти завершила, 
осталось только данные по фонду опла-
ты труда внести... А дома - все как всег-
да... Еще и попугай вот добавился... 
Верещит, как порося на веревке: «Р-р-р-
р-р-р-р»! Вчера кумовья привезли.... 
Они в Киев (на неделю) сегодня уехали. 
А птаху больше не на кого было оста-
вить... Он со мной не разговаривает, а с 
мамой - пожалуйста!

- Яшка друг. Яшка хороший. Яшка 
пти-и-и-ичка. - И смеется: -ха-ха-ха-
хааа...

Карелл. Серый с желтой головой и 
красными щечками... Длина туловища 
около 20 сантиметров.

…Мы живы. Это уже хорошо!
…«То, что не убивает нас - то делает 

сильнее!»
…Вести тревожные... Город готовит 

бомбоубежища...
…Славяносербск сильно бомбят. 

Эвакуация людей оттуда в Луганск…
…Крестная сегодня звонила из 

Харькова... Очень обезпокоенная - 

прочитала в инете, что в Луганске 
снова ожидается то, что было летом - 
обстрелы, без воды, света и связи... От 
нее и я «заразилась», сникла... потух-
ла... Потом помолилась, и стало легче.

Я молюсь... Не знаю, правильно 
или неправильно, но от чистого серд-
ца... 

Вроде смотрю на город - люди воз-
вратились. Многие начали работать, 
промышленность тяжело, со скрипом, 
но оживает. Магазины работают... 
Транспорта стало больше по городу 
ездить... Есть положительные сдвиги! 
Есть и отрицательные моменты... От 
этого никуда!.. 

…У нас - пятидневка. Сейчас рабо-
таем по 6 часов. Некоторые по 7 или 
по 8... Индивидуальные графики. В 
зависимости от фонда рабочего време-
ни отдела или бюро. Я с 7:30 до 14:00 
тружусь... Мой коллега Женя - до 
16:00, он по 8 часов.

Настроение неважное. Упорно 
ходят слухи, что завтра начнут нас 
бомбить... Говорят, что ВСУ на завтра 
готовят массированное наступление....

…Как правило, именно в большие 
церковные праздники они свои зло-
действа совершают!

…Боюсь быть убитой  или ране-
ной... А мама на кого останется?... Об 
этом душа болит...

…Да сколько же уже можно нас так 
дергать?! Как перед расстрелом... или 
перед казнью....

Напряженно, ни ночи, ни дня без 
звуков канонады. Тревога никак не 
унимается.

... Но будем надеяться на помощь 
Божию. Потому что люди здесь уже 
безсильны... Слишком далеко зашли... 
«Точка невозврата» пройдена. Даже 
если предположить, что Порошенко 
вернет Донбасс в лоно Украины... КАК 
мы будем сосуществовать «под одной 
крышей».... Это нужно быть мазохи-
стами!

…Очень трудно. Прошлая ночь 
была полна тревог и страхов... 

…«Господи, покори под нозе Пра-
вославных всякого врага и супостата!»

…Живы, и слава Богу!!! Сегодня в 
10 утра почти весь город остался без 
электричества... Перегруз в системе... 
Нам подключили только в 17 часов... 
Не знаю, дадут ли завтра на завод... Не 
хватает нам мощности... 

…Вчера бои шли на противопо-
ложной стороне города, на западе... 

Возле дома моих кумовьев. Слава Богу, 
все живы.

…В церковь на вечернюю службу 
попасть нельзя, у нас с 17 часов - комен-
дантский час. Одни батюшки молятся, а 
мы - келейно.

…Больше 100 домов разрушено в 
Луганске. 1 человек погиб, 14 в реанима-
ции. «Ураган» работал. По Стаханову 
тоже сегодня работал - там человек 15 
погибло... сотня раненых...

…Они еще дальше пошли в своих 
гнусных мерзостях!!! Сегодня в Верхов-
ной Раде решили отменить для церквей 
и храмов Московского Патриархата 
льготы по уплате земельного налога…

…Наш завод в феврале приостанав-
ливает свою деятельность. Из-за блока-
ды нет комплектующих. Нечем рабо-
тать. Даже рулонную бумагу не пропу-
стили! 4 дня на блок-посту простояла 
машина - развернули обратно в Днепро-
петровск.

…У нас мобильную связь Украина 
отключила. МТС не работает...

…Нынешнему «губернатору Луган-
ской обл.» (та часть, которая еще под 
Украиной) пану Москалю Г. Г. доложи-
ли, что в Луганске муки осталось не 
более чем на 1 неделю... На что Москаль 
прокукарекал: «Пускай пару недель 
посидят без хлеба, а потом позлюбят 
Украину!» Это вчера по украинскому 
«Интеру» показали. Подружка звонила 
из Днепропетровска...

…Часто повторяю эти стихи: 
Храни, Господь, людей, любимых 

мною…
Умножь их доброту, развей печаль
Над белою заснеженной землею
Для парусника приготовь причал...

А боль уйми, насыпь желаний в гор-
сти,

Как сыплешь снег… они, как мир, 
стары…

Чтоб счастье все же торопилось в 
гости

С негаданной, нежданной стороны...
…Я работаю. Дали нам лимит 96 

часов на февраль. Если ситуация не 
ухудшится.... Из 36 человек только 12 
работают...

…Да у нас все теперь иначе. И не до 
водки. Хотя... 2 недели назад наш 
ликеро-водочный запустил производ-
ство! Начали лить. Алкоголя полно! 
Пиво из Донецка возят. А вот с мясом 
неважно.... Очень подорожало, в 1,5-2 
раза почти....

…Вчера вечером очень сильно стре-
ляли, все дрожало!!!! До часа ночи... 
Сегодня утром немного побахали... пока 
более-менее тихо...

… Я читала предсказания старца 
схиархимандрита Ионы (Игнатенко) - 
насельника Одесского Успенского мона-
стыря. Он сказал, что война на Украине 
начнется через год после его смерти. Он 
умер в декабре 2012 г. Война началась, 
по сути, в декабре 2013-го. Еще сказал, 
что потом, в первый год войны (весна 
2014 г.), будет «кровавая» Пасха. На 
следующий год (т. е. в 2015 г. ) - «голод-
ная», а через год (в 2016 ) - «Победная» 
Пасха... Теперь стало легче жить.

У нас большая просьба к вашей 
редакции. Если можно, расскажите об 
этом угоднике Божием и опубликуйте 
его пророчество. 

Татьяна Иванова, Луганск. 

+ + +

Вот этот текст.
«В Свято-Успенском мужском мона-

стыре Одессы на 16-й станции Большого  
Фонтана жил удивительный старец – 
схиархимандрит Иона (Игнатенко). Все  
верующие люди региона знали о нем, 
почитали праведником, выстраивались 
к нему в очередь за советом и благосло-
вением. Огромная популярность отца 
Ионы в народе была для него тяжким 
крестом, который он безропотно нес. В 
своем отношении к этому он был идеа-
лом современного монашества, образом 
истинного покаяния и смирения…

Незадолго до кончины, как расска-
зывают, старец говорил:

– Через год после моей смерти нач-
нутся большие потрясения, будет война. 
Продлится это два года. 

– А как все начнется? Америка напа-
дет на Россию?

– Нет.
– Россия нападет на Америку?
– Нет.
– А что тогда?
– В одной стране, которая меньше, 

чем Россия, возникнут очень большие 
нестроения, будет очень много крови. 
Продлится это два года. После чего 
будет русский царь.

Как рассказывают, старец предска-
зывал, что первая Пасха после начала 
смуты в Украине будет кровавой, вторая 
– голодной, третья – победной.

Его слова: «Нет отдельно Украины 
и России, а есть единая Святая Русь».

Он же: «Да что вы за этим долларом 
гоняетесь... Посмотришь, да эти долла-
ры, как листья осенью, ветер гнать по 
дороге будет, никто за ними и не нагнет-
ся, будет дешевле бумаги...»

Его любимым образом, перед кото-
рым он молился в последние месяцы и 
почил, была Сирийская Богоматерь. Ее 
он называл еще «Взыскание погиб-
ших». Это была копия одной иконы, 
которая замироточила в храме в виде 
слез юной Богоматери. 

Батюшка говорил так: «А младен-
чик Иисус бьет по шейке Ее и говорит: 
не плачь, Мама, я всех помилую, всех 
спасу, о ком Ты плачешь».

В последние месяцы Батюшка гово-
рил: «Не скорбите, будем общаться 
духовно. Любовь превыше всего, 
Любовь все побеждает».

От редакции: По просьбе нашей 
читательницы из Луганска мы публи-
куем воспоминания об этом удиви-
тельном старце на стр. 6-7.

Соб. инф.

И свет во тьме светит

ЛЮБОВЬ 
ВСЕ ПОБЕЖДАЕТ
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Очищенный горнилом 
болезни, он был перепол-
ненным сосудом Святого 

Духа, усугубив дары преподобни-
чества даром кроткого благодар-
ного терпения сильных болей. 
Полтора часа рядом с одром 
батюшки были мигом лицезре-
ния небожителя. Его несколько 
часов назад привезли из реани-
мации, но батюшка был необык-
новенно бодр и радостен, как 
дитя. Все это время батюшка 
оживленно рассказывал о своей 
жизни, перемежая воспоминания 
о собственной жизни с рассказа-
ми о персонах Священного Писа-
ния, как будто о своих ближай-
ших родственниках: подробно, 
насущно и отчетливо. С необык-
новенной быстротой батюшка 
подкладывал нам книги, в кото-
рых он безошибочно находил 
места для зачитывания. И это 
были отрывки о несовместимо-
сти Духа Святаго с плотской нечи-
стотой; так сокрушался он о Евро-
пе и Америке, погрязших в глуби-
нах блудного греха. Были зачита-
ны строки из размышления пра-
ведного Иоанна Кронштадтского 
о Таинстве Евхаристии, обличаю-
щие формальное отношение к 
таинству большинства верую-
щих, а также главы из книги 
афонского монаха Симеона о 
любви.

Батюшка Иона ни разу не сказал о своих 
страданиях, но был исполнен великого бла-
гоговения и благодарности Богу за получен-
ные дары. Он обмолвился, что сейчас с нами 
много Ангелов, да мы и сами не знали, в теле 
ли мы были рядом с батюшкой.

Постоянно обращался он к Божией 
Матери. А у ног его была фотография голо-
сеевской подвижницы Алипии. 

Его любимым образом, перед которым 
он молился в последние месяцы и почил, 
была Сирийская Богоматерь. Ее он называл 
еще «Взыскание погибших». 

Батюшкин голос, слабый от болезни, но 
такой нежный и сладкий, вдруг начинал 
звучать громко, дерзновенно и торжествен-
но, когда он рассказывал о Давиде и Моисее. 
Батюшка как бы извинялся, что получил 
много почестей и признательности от людей 
за множество исцелений, дарованных 
людям по его молитвам и через помазание 
святым елеем, который он неустанно состав-
лял от всех святынь, где бывал, набирая 
шприцом масло от лампад перед чудотвор-
ными иконами и мощами. К нему специаль-
но посылали безнадежных больных, и они 
исцелялись. 

Не убогий Иона, а один Бог все делает, 
несколько раз провозглашал он, отрекаясь 
от всех видов тайного самомнения. Он счи-
тал свои болезни расплатой за излишнюю 
славу чудотворца и сетовал, что болезни 
мешают его предназначению  исповедовать 
грехи людские, принимать исповедь, а это 
он считал главным в его служении Церкви. 

Его посещали и Янукович, и Патриарх, 
и всех он любил и жалел. Его чада-
благодетели отстраивали монастырь.

Его праведная кончина удостоверила 
всех: он, еще при жизни победивший дьяво-
ла, мир и плоть, будет крупной духовной 

величиной, благодаря жизненному подвигу 
трезвения, молитвы и любви, вмещающей 
всех и вся. 

Батюшка почил накануне празднования 
Николы зимнего. Подобно Николаю Чудот-
ворцу, он слег с букетом недугов, главным из 
которых была сердечная недостаточность. И 
вот в Киеве ему вживляют кардиостимуля-
тор, и он сбегает в коляске из больницы в 
Иерусалим на Гроб Господень. В карете 
«скорой помощи» батюшку подвезли к 
самолету: кто мог ему запретить, если его 
сила духа не знала равных среди людей, 
впрочем, как и сила веры и любви.

Три часа провел он в Кувуклии, не заме-
чая людей и оставаясь незамеченным пото-
ком паломников. И встал на ноги, и вернул-
ся в родной Одесский Успенский монастырь 
к своему преподобному Кукше, мощи кото-
рого пребывают в этом монастыре. Одна 
прихожанка, увидев батюшку выходящим, 
как обычно, на исповедь, в сердцах восклик-
нула: «Батюшка шо, воскрес?»

Сила его «воскресения» - это сила любви 
к чадам, о которых он денно и нощно скор-
бел, вымаливая их и охраняя от бед. Духу 
уныния он противопоставлял молитвенный 
щит, шутку, добрый смех.

С присущим ему детским озорством он 
мог любую серьезную «военную» ситуацию 
обыграть, как Василий Теркин, снижая 
пафос вселенской скорби до уровня смире-
ния, незлобия и всепрощения. 

Батюшка благословил меня и подарил 
мне копию иконы Божией Матери Сирий-
ской, которую он очень почитал и считал 
чудотворной. Она сопровождала его кончи-
ну. Эта бумажная копия иконы замироточи-
ла и дивно благоухала за две недели до его 
кончины. И это знак того, что отец Иона был 
любимцем Божией Матери, которая преду-
предила нас о его скором успении.

Отец Иона был исихастом, основное 
время он проводил в глубокой сердечной 
молитве и молчании, сосредоточении и 
трезвении. Подобно великим духовникам 
Афона, он на исповеди был голубем, кото-
рый собирает под крылья птенцов своих, 
греет, питает и защищает от непогоды. Не 
обличая, иносказательно называя грехи, 
которые открывал ему о кающемся его 
чистый ум, он подвигал к тому, чтобы люди 
вспоминали и называли тяжкие постыдные 
грехи, без чего исповедь не имеет силы очи-
щения.

Полнейшее неприятие праздности было 
заложено его крестьянским детством и жиз-
нью до монастыря. Трудолюбие и разно-
образные духовные занятия стали крепким 
оплотом против духовной прелести, которая 
удобно сопутствует даже нелестным чудот-
ворцам и людям, удостоившимся открове-
ний.

Последние сутки, когда он был в созна-
нии, его чадо Елена провела рядом с батюш-
кой, безпрерывно читая акафисты, а батюш-
ка подпевал ей. В это время ему не понадо-
бились обезболивающие уколы, так как сила 
молитвы пересиливала боль. Всю ночь 
Елена читала Псалтырь - все мы нуждаемся, 
чтобы была рядом хоть одна живая душа, 
особенно в предсмертный час, который 
нелегок и для святых.

Промыслительно в предсмертные часы 
рядом с батюшкой, подобно бдящей Марии 
Магдалине, молилась раба Божия Елена. В 
ее лице батюшка получил материнское уча-
стие и утешение проявлением женского бла-
городства и безграничной преданности, 
жертвенной любви, не знающей страха.

Безконечно неутомимая молитва под-
держивала его дух в строго рабочем состоя-
нии. Небольшой отдых от постоянного трез-
вения ума он находил в воспоминаниях о 
паломничестве на Афон и к другим святы-
ням мира. Он был чуток к красоте природы, 
любил всякую живность, особенно осликов. 
А во дворике его келий жили ручные белоч-
ки.

Батюшка был стремительный и под-
вижный, привык к исполнению многих и 
трудных обязанностей, впрягшись в кото-
рые, тащил их десятки лет. 

На службе он был неукоснительно 
утром и вечером, исповедовал тысячи 
людей. Когда батюшка шел в храм, его 
сопровождали толпы в двести-триста чело-
век, выстраиваясь коридором на его пути. 
Его главной отличительной особенностью 
было то, что он никогда видимым образом 
не тяготился тем, что был окружен толпой 
страждущих, хотя по временам «сила от него 
исходила» и он обезсиливал. Он быстро вос-
станавливался, потому что хотел отдавать 
свои таланты людям, способным их приу-
множить для общей житницы Господней.

Несомненно, благодаря митрополиту 
Агафангелу батюшка прожил еще несколько 
лет. Поселив подвижника возле покоев, 
митрополит всячески оберегал его жертвен-
ный порыв от самоистощения, ограничивая 
прием людей, которые безконечными 
житейскими делами не дали бы ему часов 
подготовки к вечности. После причастия 
отец Иона мученически претерпел упорные 
и болезненные попытки его реанимировать. 

Честна пред Господом смерть преподоб-
ных Его! Когда святость жизни преп. Силуа-
на Афонского стала очевидной для окружа-
ющих, находились те, которые говорили: 
дождемся смерти, чтобы удостовериться в 
этом. 

«Старые люди говаривали: дай Бог 
перед смертью хорошенько помучиться. 
Великий во святых Нифонт, умирая горяч-
кой, сказал Великому Афанасию, присут-
ствующему при его кончине, что как золото 
очищается огнем, так умирающий  болез-
нью» (Свт. Игнатий).

В час смерти у меня замироточила 
бумажная икона «Всех скорбящих Радость» 
из Топловского Свято-Параскевиевского 
монастыря, где Матерь Божия распростерла 
свое покрывало над скорбящими. Так и 
батюшка до последнего часа был всем скор-
бящим радостью, встречая всех серафим-
скою любовью. И в наше время, когда доста-
точно монастырей и святынь, святых источ-
ников и чудотворных икон, самым большим 
чудом остается образ и подобие Божие, 
человек, как носитель благодати, храмина 
Духа Святаго. Стяжи дух мирен, и возле тебя 
спасутся тысячи, говорил преподобный 
Серафим.

Одно лишь оружие было у старца Ионы 
- любовь. Впервые видя человека, батюшка 
мог все лицо ему обцеловать, накормить его 
булочкой, обильно обмазать святым маслом, 
подарить иконочки и книжечки. Этого 
достаточно было, чтобы вселить в человека 
пламенную любовь ко Господу, конечно, не 
к себе.

«Ах, вот как любит Господь!» - задумы-
вались все, кто попал под «обстрел» батюш-
киной любви. Духовный секрет того, что в 
присутствии батюшки каждый испытывал 
счастье и легкость в душе, был в том, что в 
присутствии батюшки бесы, которые нахо-
дят в человеке комфортное жилище, цепля-
ясь за страсти и пороки, просто исчезали. 
«Тако да погибнут бесы от лица любящих 
Бога». То есть батюшка совершал отчитку 
людей своей пламенной, жертвенной, пол-
ной сострадания молитвой, которая у него 
не могла прекратиться. Он ею дышал, ею 
стучало его сердце, ею занят был его чистый 
ум. Также его чудодейственное масло, 
собранное со всех святынь, которые он 
постоянно посещал, обновляясь вселенской 
благодатью, несомненно, исцеляло и враче-
вало телесные и душевные недуги. Эти неду-
ги батюшка видел, но по кротости своей и 
смирению никогда не предъявлял своему 
чаду, уважая свободу каждого человеческого 
волеизъявления. Он мог открыть человеку 
самое потаенное зло, но в мудрых прикро-
венных отвлеченных сюжетах, которые 
вскрывали гнойную язву души. После испо-
веди у батюшки людям возвращалась 
радость безгрешности и прощения грехов. 
Он был хирургом очень добрым, с таким 
обезболивающим арсеналом, что его не боя-
лись и великие грешники. Но это наказание 
любовью (накажет меня праведник мило-
стью) действовало сильнее, чем епитимья. 

Подсекая корень греха, батюшка вызывал к 
нему отвращение и боль совести.

Высший духовный пилотаж батюшки 
был в том, что он видел меру приходящего и 
никогда не благословлял ему того, что ему 
было пока не по силам. 

Отец Иона прошел труднейший жиз-
ненный подвиг, главным итогом которого 
было непоколебимое смирение, которое 
одно пожигает все козни врага рода челове-
ческого,  нет сильнейшего, чем оно, оружия 
у воина Христова.

Родившись девятым ребенком в семье, 
он с 13 лет стал работать, и, когда к 40 годам 
пришел в свой монастырь в Одессе, он тру-
дом положил путь к благодати, путь к вер-
шине духовного делания непрестанной 
молитвы. Сначала его не брали в монастырь: 
худой, изможденный, не от мира сего. На 
лице батюшки всегда была печать дара Духа 
Святаго, видимая, как умиление, скорбь и 
сосредоточение. До прихода в монастырь он 
год прожил в Грузии со схиархимандритом 
Виталием.

Приходит на ум еще одно сравнение с 
батюшкиным любимым святым  Алексеем, 
человеком Божиим, которого за особую бли-
зость к Богу, неотмирность, безпримерное 
целомудрие и нестяжание подвергали побо-
ям грубые нравом люди, среди которых жил 
сын знатного сенатора. И хотя батюшка был 
из простой семьи, но, как пишет святитель 
Лука в книге «Дух, душа и тело»: «Дух 
чистый и кроткий творит себе полное красо-
ты и нежности жилище. Есть, как мы гово-
рим, люди- скоты, люди- трава, есть и люди-
Ангелы». Да, на батюшку нельзя было 
наглядеться: старческое лицо его было пре-
краснее юной красоты. Голосок тоже был 
как хрустальный колокольчик, нежный и 
ласковый. И уже в конце жизни также много 
пришлось батюшке посмиряться от келей-
ников. Один из них запирал его, не кормил. 
Потому-то и пришлось батюшке проложить 
путь в монашество среди завистников чест-
ным и тяжелым трудом. Когда батюшку не 
взяли в монастырь, он ночевал в охапках 
листьев и в пещерке и дождался-таки обсто-
ятельств в свою пользу. Трудно в богоборче-
ское время было попасть в монастырь. 
Начался сенокос, летняя страда, и на скот-
ном дворе монастыря не хватало рабочих 
рук. А Владимир Игнатенко и косить умел, и 
в трудолюбии не было ему равных, вернее, в 
терпеливости и услужливости для Бога. 
Пока ходил, он быстро и много делал зем-
ных поклонов.

Прежде чем стать признанным старцем, 
батюшка 15 лет был послушником, выпол-
няя самую тяжелую и грязную работу (рабо-
тал на монастырской электростанции), а 
ведь у него был туберкулез  как отзвук голод-
ного детства и скудного питания в послево-
енные годы. У батюшки были и сахарный 
диабет, и онкология, и шунтированное серд-
це, но это не могло омрачить его постоянно-
го веселия духа, вдохновения жизни, кото-
рое покидало его только на время сна. Как 
гениальный художник или композитор-
импровизатор, он был как бы обращен в 
себя, творя и воссоздавая небесное звучание 
хора Ангелов и святых, воспевающих Госпо-
да и Его Пречистую Матерь. Вот чем всегда 
он был занят чрезвычайно. Ничего земного, 
суетного, временного не просачивалось в его 
неутолимое познание невидимого мира, из 
которого он получал откровения для людей. 
Но утешая людей, батюшка часто, 
по-отечески, даст копеечку на мороженое. 
Также и кормил их. Его любимым блюдом 
были вареники с орехами и маслинами. 

Стать чадом батюшки было несложно. У 
него были и многолетние чада, и вновь обре-
тенные. Не делая между ними различия, он 
предлагал всем подвиг. Решительно предла-
гал чадам безбрачие. Кончилось время зем-
ных утех, наступило время покаяния, тяже-
лые испытания для всех не за горами. Нахо-
дясь в эпицентре семейных скорбей, связан-
ных с почти поголовной одержимостью 
гиперактивностью детей, он говорил, что 
многие из детей сегодняшних - дрова для 
ада. Благословлял иметь домики с землей 
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для овощеводства, чтобы не зависеть от 
начертания числа зверя, без которого нельзя 
будет ни продать, ни купить. Поэтому и гото-
виться к этим временам он предлагал уже 
сейчас: жить целомудренно, ибо без него не 
будет Духа Святаго в теле, и как можно чаще 
исповедоваться и причащаться, укрепляясь 
духом и телом.

Батюшка собирал к себе в келью до 20 
человек незнакомых. Всех объединял он 
духом церковной соборности: все мы раз-
ные, а все нужны в одном теле, говорил он. 
Батюшка, сам безпрестанно молясь, предла-
гал для общего слушания поучения Святых 
Отцов, жития святых, и по его молитве каж-
дый получал ответ на свой вопрос. Избегая 
многословия, учил батюшка избегать и 
осуждения, а очищая ум молитвой и покая-
нием, учил слышать голос Ангела-Хранителя 
или святых, к которым мы обращаемся. 
Голос совести, а не голос лести и прелести 
духовной. Еще лет десять назад батюшка 
ходил на сенокос. И для чад это было целым 
событием. Люди рядом с ним приучались к 
подвижничеству. С пяти часов утра уже 
была очередь возле батюшкиной калитки. С 
его болезнью, приковавшей его к постели, и 
регулярными приездами реанимационной 
скорой доступ к нему стал затруднительным. 
Но люди дежурили до 35 суток, молились и 
потому, что батюшка духом все видел и 
очень безпокоился, когда к нему не могли 
попасть его любимые чада. Превозмогая 
действия лекарств и болевых шоков, батюш-
ка через силу пытался быть в форме ради 
людей, которые дежурили на улице в любую 
погоду. Больше всего он сокрушался, что не 
может встать и исповедовать. Исповедь он 
считал делом своей жизни: очищать людей 
от зависти бесовской, по которой они опу-
скаются, толкать их на узкий путь спасения, 
к Спасителю, вырывать людей из лап врага. 
Не передать словами, сколько возмездия 
темных сил получал он: ополчалось на него 
все и вся, но батюшка побеждал все и вся 
духом мирности, любви, кротости и смире-
ния. И его кончина праведная была послед-
ней точкой в истории его святости, которая 
началась еще при его жизни. Вот лишь 
несколько свидетельств от его близких чад.

У сторожа отца Ионы Михаила был 
сынок, у которого образовалась опухоль в 
животе, и его повезли на операцию. Однако 
отец ничего не делал без благословения 
батюшки. Тот «отменил» операцию и велел 
привести мальчика к себе. Врачи запретили 
ему даже глоток воды, а батюшка велел 
съесть ему булочку, после чего опухоль 
исчезла.

Есть и пример непослушания и того, что 
батюшка был не против операций: одной 
женщине он благословил операцию по 
мастопатии, она же уехала лечиться к отцу 
Георгию-травнику и быстро умерла.

Еще одной женщине, онкобольной, 
которой врачи дали три дня жизни, он бла-
гословил пособороваться и ежедневно при-
чащаться, и она еще жила, а ее семья воцер-
ковилась.

Батюшку, как пришедшего в монастырь 
поздно и из мира, не признавали афониты - 
там старцами становятся девственники, про-
жившие всю жизнь на Афоне, не видя жен-
щин. Но когда произошел случай, открыв-
ший особое благоволение Царицы Небесной 
к старцу Ионе, о котором писали греческие 
газеты, их мнение о нем изменилось, и 
батюшка был желанным гостем на Афоне, 
проживал там по нескольку месяцев. 

Когда он молился в алтаре у Киккской 
Богородицы, то риза, покрывающая Ее лик, 
сама поднялась, чтобы батюшка увидел 
икону. Накануне были наказаны два свя-
щеннослужителя, которые приподняли 
ризу руками: один ослеп, другого парализо-
вало, и потребовалась сильная соборная 
молитва об их исцелении.

Батюшку Матерь Божия слышала всег-
да. Это она посылала к нему тех православ-
ных, кто слезно молился Ей у икон. Утеше-
ние от Нее приходило через батюшку, кото-
рый так же, как и преподобный Серафим, 
был Ее служкой.

Еще один удиви-
тельный случай. Батюш-
ка плыл на Афон, был 
сильнейший шторм, все 
были в панике и не 
чаяли пристать к берегу. 
И вдруг по молитвам 
отца Ионы Владычица 
Святой Горы встречала 
его. Образовалась доро-
га наподобие исхода 
Моисея через Чермное 
море, и корабль при-
швартовался.

Однажды на Кипре 
батюшка трапезничал в 
одном месте. Поражен-
ный молитвой батюш-
ки, киприот оплатил 
счет паломников. Люди, 
соприкасавшиеся с 
такими чудесами, получали мощный 
импульс веры. Паломники с этого корабля, 
когда приплыли к святыням в Турции, на 
коленях пошли к одной из святынь. Турки 
плакали, глядя на живую веру православ-
ных. Батюшка жалел весь мир и, подобно 
Силуану, сокрушался об Америке и Европе, 
позабывших Бога, о мусульманах, молясь об 
их обращении. Он никогда не жил для себя. 

Ушел из жизни батюшка преподобниче-
ски. В последний день к нему не пускали, но 
одна из его чад, которую он благословил тру-
диться у него в келье три месяца назад, по 
молитвам старца была допущена и, как 
жена-мироносица, скрасила часы пред-
смертного томления, которое никак не 
выражалось у батюшки, занятого молитвой. 
Он служил и подпевал припевы к акафистам 
любимых святых несколько часов, в течение 
которых все забыли об уколах. Ночью - 
Псалтырь, а утром, на Варвару, батюшку 
пришли причащать. Он сам перекрестился с 
трудом, сам принял Святые Дары. Варвара 
имеет благодать подавать причастие перед 
смертью, напутствовать Святыми Дарами 
умирающих. И был день ее памяти. После 
причастия батюшка в сознание не прихо-
дил. Видимо, душа его покинула тело, но, по 
врачебной этике, тело, которое может еще 
некоторое время существовать, необходимо 
поддерживать до полного исчезновения 
признаков жизни. И ровно через сутки, в 
течение которых батюшку кололи уколами, 
дыхание его тихо прекращалось. 

Люди, которые прикладывались к руке 
усопшего в течение последних пяти дней, 
ощущали ее мягкость и теплоту. 

«...Безсмертие тела, а не только духа, 
может быть, имеет и иную цель, полную 
справедливости и правды,  почтить тела свя-
тых как великие орудия духа, много трудив-
шиеся и страдавшие во время формирова-
ния и совершенствования духа в земной 
жизни», - писал святитель Лука в книге 
«Дух, душа и тело». 

Святой святитель Иннокентий Херсон-
ский передал свой погребальный склеп 
новому святому: отца Иону похоронили в 
склепе, из которого в 2000-м году извлекли 
мощи святителя. С тех пор его могила ждала 
именно равного по святости преподобниче-
ского тела. Известно, что бесноватые при 
батюшке начинали мучиться, особенно при 
помазании маслом. Интенсивность его под-
вига не снижалась, а наоборот, возрастала. 

Последние полтора года батюшка не так 
неукоснительно, как раньше, ходил на мона-
стырские службы. 

Игуменья Свято-Георгиевского мона-
стыря Пелагея рассказывала, что еще 
мирянкой она побывала у батюшки, и он 
подошел и накрыл ее своей мантией. Позже 
она с сестрами стала его духовным чадом. 
Когда она упрашивала батюшку посетить 
монастырь, он сказал, что знает обо всем, 
только ножками разве там не походил. И все 
же как-то матушке удалось тихонько увезти 
батюшку в монастырь прямо из кельи. 
Целую неделю отец Иона исповедовал и 
окормлял сестер. Однако через день вся 
Одесса была уже в Данилках. Видели матуш-
ку в келье у отца Ионы и сообразили, куда 

же он мог исчезнуть. И толпы народа стояли 
по сторонам дорожки у храма в келью 
батюшки. Поистине стремление людей к 
батюшке было неудержимым. 

Когда матушка в монастыре организо-
вала ночную литургию в храме царственных 
страстотерпцев, отец Иона тут же с оказией 
передал ей золотой поклон и иконочку этого 
храма, радуясь о таком молитвенном усер-
дии. 

Отец Валерий отклонял предложение о 
рукоположении из-за несогласия жены. Но 
отец Иона сначала благословил его на свя-
щенство по телефону, а затем при встрече 
сказал ему, чтобы он два года послужил пса-
ломщиком. Действительно, через два года 
супруга согласилась стать матушкой. Пока 
отец Валерий сомневался, то, попав на 
общее благословение к батюшке и слушая 
жития святых, услышал о рукоположении 
Парфения Киевского. Между тем отец Иона 
повернулся к нему. И когда отец Валерий 
задал все тот же вопрос, отец Иона сказал: 
«Ты же слышал житие». По смирению, 
батюшка все ответы для приходящих давал 
через чтение. Часто читали жития Феофила, 
«Дух, душа и тело» святителя Луки, сон 
преп. Серафима об участи духовенства 
последних времен, о послушании Мотови-
лова батюшке Серафиму. 

На вопрос, как спастись, неизменно 
говорил о монашестве, вкладывая в это 
понятие стяжание целомудрия и Иисусовой 
молитвы. Книжечки о молитве и четки он 
раздавал неукоснительно и по несколько 
раз. Настаивал и на том, чтобы верующие из 
мужчин не стригли бороды. 

В Одессе, где он в стенах монастыря про-
жил около 5 десятков лет, в этом огромном 
городе, конечно, было множество несчаст-
ных, потерянных, отпавших от веры, духов-
но больных людей с отравленным сознани-
ем. Батюшка совершал то духовно-
молитвенное служение, которое многих 
отвратило от гибели и привело ко спасению. 
Будучи угодником Божиим, богато наделен-
ным свыше духовными дарами, он испра-
шивал у Господа чудесную помощь недугую-
щим. Биография проживания лиц, к нему 
обращавшихся, расширилась на весь земной 
шар: Австралия, Америка, Европа, Ближний 
Восток. Как пишет святитель Лука, «некото-
рые люди умеют управлять перемещением 
своих фантомов и делать их видимыми». С 
особой охотой и удовольствием святитель 
Лука, очень любимый батюшкой, сообщает 
о трансцендентальных способностях челове-
ческого духа: «Мы обладаем не только 
пятью чувствами. Есть у нас способность и 
восприятие высшего порядка, неизвестные 
физиологам... Дух есть сущность человека. 
Но сущность эта может отделяться от нас 
при жизни и после смерти, может приобре-
тать материальное человеческое подобие 
независимо от нашего тела». 

Из жития преподобных Серафима 
Саровского и Амвросия Оптинского извест-
но, что, будучи в келье, они телесным обра-
зом бывали там, где находилась их летучая 
душа. Преподобный Серафим сделал 
мотыжкой канавку в Дивеево, не бывая там. 
А преподобный Амвросий вывел из леса 

женщину, которая, направляясь к нему, 
заблудилась. 

И отец Иона, по свидетельству одного 
греческого митрополита высокой духовной 
жизни, побывал в его монастыре на острове 
Крит не только духом, но и телом, не выходя 
из своей кельи. Накануне они обменялись 
приветствиями, ощутив духовное родство в 
лоне греко-российского Православия, как 
его называл святой Иоанн Кронштадтский, 
подчеркивая единство, преемственность и 
целостность духовной традиции греков и 
русских. И вот ночью в дверь кельи митро-
полита раздался тихий стук, а вслед за тем 
удалявшиеся шаги человека, который был 
босиком. Утром прозревший митрополит 
звонит чадам отца Ионы и спрашивает, обу-
вается ли батюшка, вставая на ночную 
молитву, и узнал: нет. 

Одному батюшке, служившему в черно-
быльской зоне в деревне из 14 человек, отец 
Иона не благословил менять место служе-
ния, сказав, что там он спасется. Батюшка, 
прослужив там 12 лет, мирно упокоился, 
избежав многих соблазнов сытой жизни. 

Батюшка так любил службу, что выхо-
дил за 1,5 часа до литургии: надо было уде-
лить внимание толпе сопровождающих, 
которых было больше сотни, и на проскоми-
дии вынуть множество частиц за чад, о бедах 
которых он знал духом. И всех он посылал 
на службу. Любил певчих, и в монастыре 
создался любительский Ионин хор.

В алтаре батюшка сливался со всеми 
служащими, считая себя последним среди 
братии. Все имели доступ к нему. Благодаря 
его всегдашней собранности, то есть молит-
ве, он мгновенно решал их проблемы, жил с 
ними одной жизнью, одной душой, соборно 
и единомысленно. 

Он всегда был с народом. Сначала стоя-
ла келейка за вратами монастыря, куда он 
приходил для окормления. И, исполняя 
послушание духовника, исповедовал народ 
во время службы, неизменно возвращаясь в 
алтарь после «Отче наш», чтобы прича-
ститься. Он жил святыми тайнами, потому, 
будучи на Афоне, где чада ему даже купили 
келью, он стал сопричастником исихазма, 
включающего ежедневное причастие и 
духовное созерцание. 

На исповеди напоминал грехи. В случае 
тяжких грехов были паузы - он продолжи-
тельно и усердно молился о прощении гре-
хов кающихся грешников. 

Он нес тяготы других, имея крепкий 
организм, к 87 годам перенес много болез-
ней. Хотя брат его в 90 лет приезжал к нему 
в больницу за 30 км на велосипеде. В боль-
нице через форточку батюшка передавал 
народу все, что у него было: хлеб, фрукты и 
деньги. 

Также, когда по болезни его ограничива-
ли от народа, он умудрялся через окошко 
бросать в толпу для утешения четки, брошю-
ры, иконки, еду. Он как-то находил выход из 
любого положения, чтобы проявить отече-
скую ласку и любовь всем, кто к нему рвался. 
Все, кто хотел, имели к нему доступ, если про-
являли терпение и молитвенную ревность. 

Он не сетовал на дух времени, а деятель-
но ему противостоял, научая всех стоять 
крепко и истово в Православии. «Ради свя-
тых изменяется течение исторических и 
даже космических событий, и поэтому каж-
дый святой есть явление космического 
характера, значение которого выходит за 
пределы земной истории в мир вечности. 

Святые - соль земли; они  смысл ее 
бытия; они тот плод, ради которого она хра-
нится. А когда земля перестанет рождать 
святых, тогда отнимется от нас сила, удер-
живающая мир от катастрофы». Преп. Силу-
ан Афонский. 

Батюшка говорил, что на замену стар-
цам грядут новые, сильные, молодые. А мы 
будем спасаться по его заветам, обращаясь к 
нему как к духовному отцу, даже если узна-
ли о нем от других, залогом будет наша 
любовь к нему, которая не может остаться 
без ответа. 

Монахиня Евфросиния 
(Мухамедзянова)

Мир Мой даю вам

ПОБЕДНОЙ ПАСХИ
ИОНЕ (ИГНАТЕНКО)



8 Аналитика

Недавно мы решили определить, 
чем же поразили жюри различных кино-
фестивалей фильмы, которые номини-
ровались или заслужили награды ком-
петентных критиков и киноведов. Про-
смотрев около десятка кинолент, приш-
ли к неутешительному выводу: увы, все 
они объединены одним общим каче-
ством - отсутствием Света и, напротив, 
превалированием в каждом произведе-
нии темноты, а иногда и полного мрака 
безпросветной безнадежности. Это в 
полной мере относится к «Левиафану» 
Андрея Звягинцева, а впрочем, и к его 
предпоследней картине «Елена». Также 
и новые фильмы режиссеров, которые 
любят Россию, - Никиты Михалкова 
«Солнечный удар», Юрия Быкова 
«Дурак» и Станислава Говорухина 
«Уикэнд» - удивительно похожи в одном 
качестве: они не дают зрителю выхода из 
создавшейся тяжелой ситуации (что 
нельзя сказать о киноленте К. Лопушан-
ского «Роль»). Такое отсутствие положи-
тельного настроя у деятелей искусства на 
фоне ратования многих из них за сохра-
нение в языке киногероев мата навело на 
грустные размышления о причинах 
этого явления. Чтобы разобраться в сти-
мулах и смыслах наши творцов «пре-
красного», хотелось бы для начала 
понять, что такое «Свет» с православной 
точки зрения. Почему фестивали и кон-
курсы (включая и заокеанский «Оскар») 
отдают предпочтение откровенной или 
немного подсвеченной чернухе и зачем 
это надо многим американским лидерам 
в борьбе с Россией. Для начала заметим, 
что настоящее искусство должно возвы-
шать нас и пробуждать стремление к 
идеальному миру. Здесь между религией 
и искусством много общего. Наше эсте-
тическое чувство стремится преимуще-
ственно к художественному изображе-
нию идеального мира, а религиозное 
жаждет живого общения с Богом – 
источником всякого совершенства. Эсте-
тическое чувство под влиянием созерца-
ния художественного произведения или 
красот природы создает безотчетный 
порыв нашей души к высшему миру, 
религиозное же - открывает нашей душе 
возможность живого общения с Богом 
через молитву и Таинства. 

ОБРАТИМСЯ К ПРОИСХОЖДЕНИЮ СЛОВА 
«СВЕТ»

Вспомним Священное Писание. 
«Как художник, вставший в полночь, 
чтобы сделать то, что хочет, сначала 
зажигает свечу, чтобы видеть все в своем 
доме, так и премудрый Создатель Бог - 
хотя Он и Всевидящ, и видит сущее в 
темной бездне словно при свете, -пре-
жде всего, как свечу в доме, явил свет 
дня, сказав: «Да будет свет. И стал свет» 
(Быт. 1, 3)». (Святитель Димитрий 
Ростовский. Летопись. М., 1784, с. 2.)

Начало творения есть свет, потому 
что свет делает видимым то, что созида-
ется. Поэтому и говорится: «И сказал 
Бог: да будет свет. И стал свет. И увидел 
Бог, что свет хорош», разумеется, для 
человека. Святитель Феофил Антиохий-
ский (Сочинения древних христианских 
апологетов. М., 1867, с. 196).

«И сказал Бог: да будет свет» (Быт. 
1, 3). «Первое Божие Слово создало при-
роду света, разогнало тьму, рассеяло 
уныние, наполнило радостью мир, 
всему придало вдруг привлекательный 
и приятный вид». (Святитель Василий 
Великий, 4, 30).

«Когда по единому мановению 
Божией воли вдруг нераздельно была 
сотворена Вселенная и все стихии были 
еще смешаны одна с другой, тогда рас-
сеянный повсюду огонь был затемнен 
преизбытком вещества. Но поскольку в 
нем есть некая всепроницающая и под-
вижная сила, то вместе с тем как есте-
ству существ было дано Богом повеле-
ние привести в бытие мир, и огонь про-

шел сквозь всякое тяжелое естество и 
вдруг озарил все светом». (Святитель 
Григорий Нисский , 17, 14).

«Тьма необходима. А что она не 
какая-либо сущность, но нечто случай-
ное, нетрудно понять потому, что она 
есть тень, отбрасываемая небом и зем-
лей и исчезающая при появлении света. 
Свет же есть сущность, и он самостояте-
лен, он заходит и снова появляется и, 
удалившись, возвращается. Как наше 
тело есть некая сущность, а производи-
мая им тень - нечто случайное, а не сущ-
ность, так небо и земля, эти величайшие 
из тел, суть различные сущности, про-
изводимая же ими тень, пока нет света, 

называется тьмою. Но свет уничтожает 
тьму». (Блаженный Феодорит Кирский. 
Творения, ч. 1, М., 1855, с. 15).

«Тьма не есть что-либо вечное, она 
даже не творение, потому что тьма, как 
показывает Писание, есть тень. Она не 
прежде неба и не после облаков сотво-
рена, но вместе с облаками и ими 
порождена. Бытие ее зависит от иного, 
потому что нет у нее собственной сущ-
ности; и когда перестает быть то, от чего 
она зависит, тогда вместе с этим и 
подобно этому перестает быть и тьма». 
(Преподобный Ефрем Сирин. Творе-
ния, ч. 8, 1853, с. 260-261).

Огонь есть одна из четырех стихий 
- и легкая, и более остальных устрем-
ленная вверх, и жгучая, и освещающая, 
созданная Творцом в первый день. Ибо 
Божественное Писание говорит: «И ска-
зал Бог: да будет свет. И стал свет» (Быт. 
1, 3). Как некоторые говорят, огонь не 
есть что-либо другое, кроме света. Дру-
гие же утверждают, что этот мировой 
огонь, который они называют эфиром, 
находится выше воздуха. Итак, в нача-
ле, то есть в первый день, Бог сотворил 
свет - убранство и украшение всей види-
мой твари. Ибо отними свет - и все оста-
нется во тьме нераспознаваемым и не 
сможет явить собственную красоту.

«Назвал Бог свет днем, а тьму 
ночью» (Быт. 1, 5). Тьма же есть не 
какая-либо сущность, но случайность, 
ибо она - лишение света, потому что 
воздух не имеет в своей сущности света. 
Итак, Бог назвал тьмой самое лишение 
света, что именно скорее указывает на 
его случайность, нежели на сущность. И 
не ночь была названа первой, а день, так 
что день -первый, а ночь - последняя. 
Таким образом, ночь следует за днем; и 
от начала дня до начала другого дня - 
одни сутки, ибо Писание говорит: «И 
был вечер, и было утро: день один» 
(Быт. 1, 5).

В этих высказываниях святых отцов 
вполне зримо предстает значения света 
в бытии человечества. 

Откроем Святое Писание. Вот какое 
сакральное значение имеет слово 
«Свет»:

...На что дан страдальцу свет, и 
жизнь огорченным душею… (Иов. 
3,20). ...Открывает глубокое из среды 

тьмы и выводит на свет тень смертную… 
(Иов. 12,22). ...Свет приблизить к лицу 
тьмы… (Иов. 17,12). ...Да, свет у безза-
конного потухнет… (Иов. 18,5). ...И над 
путями твоими будет сиять свет… (Иов. 
22,28). ...И жизнь моя видит свет... (Иов. 
33,28). ...И чтобы отнялся у нечести-
вых свет их… (Иов. 38,15). ...Господь 
– свет мой и спасение мое… (Пс. 26,1). ...
Во свете Твоем мы видим свет… (Пс. 
35,10). 

...Пошли свет Твой и истину Твою… 
(Пс. 42,3). ...Свет сияет на праведни-
ка… (Пс. 96,11). 

...Во тьме восходит свет пра-
вым… (Пс. 111,4). ...Слово Твое – све-

тильник ноге моей и свет стезе моей… 
(Пс. 118,105). ...Свет праведных весело 
горит… (Притч. 13,9). ...Я образую свет и 
творю тьму… (Ис. 45,7). ...Господь вывел 
на свет правду нашу… (Иер. 51,10). ...
Хотя я во мраке, но Господь свет для 
меня… (Мих. 7,8). ...Тогда Он выведет 
меня на свет… (Мих. 7,9). ...Блеск ее – 
как солнечный свет… (Авв. 3,4). ...Лишь 
в вечернее время явится свет... (Зах. 
14,7). ...Народ, сидящий во тьме, увидел 
свет великий… (Мф. 4,16). ...И сидящим 
в стране и тени смертной восси-
ял свет… (Мф. 4,16). 

...Вы – свет мира... (Мф. 5,14). ...Так 
да светит свет ваш пред людьми… (Мф. 
5,16). 

...Итак, если свет, который в тебе, 
тьма… (Мф. 6,23). ...Итак, смотри: свет, 
который в тебе, не есть ли тьма… (Лк. 
11,35)? ...И свет во тьме светит… (Ин. 
1,5). ...Суд же состоит в том, что свет при-
шел в мир… (Ин. 3,19).  ...Но люди более 
возлюбили тьму, нежели свет… (Ин. 
3,19). ...И сказал им: Я свет миру… (Ин. 
8,12). ...Доколе свет с вами, веруйте 
в свет, да будете сынами света... (Ин. 
12,36). ...Бог есть свет, и нет в Нем ника-
кой тьмы... (1Ин. 1,5).

Теперь подумаем, прочему творе-
ния человека объединяются общим 
понятием «искусство». На поверхности 
лежит связь этого слова с другим право-
славным понятием «искус». Это под-
тверждает и следующее замечание в 
академическом словаре: «Слово искус-
ство не отмечено в памятниках древне-
русского языка (см.: Срезневский, 1). Но 
гнездо родственных ему образований 
восходит, по-видимому, к старославян-
скому языку. Например, выражение 
«искусы творити» встречается в Дого-
воре Олега 912 г., искусы дѣяти - указа-
но В. М. Истриным в «Хронике Геор-
гия Амартола» (3, с. 14). 

Итак, «искус» - это, с одной сторо-
ны, трудное. Испытание - с другой - 
путь для творения чего-то нового, пре-
красного. Изменения качества, причем 
в лучшую сторону. Вспомним монаше-
ские искусы. Или добровольные иску-
сы тех, кто избрал нелегкое послуша-
ние - старчество. Примером добро-
вольного искуса может служить Сам 
Спаситель, который 40 дней постился в 

пустыне, угодники Божии, многие 
старцы в Отечестве нашем. И они рас-
ценивали искус как школу жизни, 
когда обрекающий себя принимает 
добровольно некие условия в надежде 
после долгого испытания победить 
себя, овладеть собою до того, чтобы, 
наконец, достичь чрез послушание 
всей жизни уже совершенной свободы, 
то есть свободы от самого себя, избег-
нуть участи тех, которые всю жизнь 
прожили, а себя в себе не нашли.

Следовательно, искус - очищение 
себя и заполнение Светом Истины всех 
своих составов, чтобы уже не человек 
говорил, но Бог в нем. Отсюда и новоза-
ветные наставления:

«Вы — свет мира. Не может укрыть-
ся город, стоящий на верху горы. И, 
зажегши свечу, не ставят ее под сосу-
дом, но на подсвечнике, и светит всем в 
доме. Так да светит свет ваш пред людь-
ми, чтобы они видели ваши добрые 
дела и прославляли Отца вашего Небес-
ного» (Матф. 5,14-16).

«Вы были некогда тьма, а теперь - 
свет в Господе: поступайте, как чада 
света» (Еф. 5,8).

«…чтобы вам быть неукоризненны-
ми и чистыми, чадами Божиими непо-
рочными среди строптивого и развра-
щенного рода, в котором вы сияете, как 
светила в мире» (Флп. 2,15).

«Опять говорил Иисус к народу и 
сказал им: Я свет миру; кто последует за 
Мною, тот не будет ходить во тьме, но 
будет иметь свет жизни» (Ин. 8,12).

Вот какова природа понятия «искус-
ство». Оно должно делать человека 
чище, лучше, возвышать над суетой 
бренного мира.

Что же ценят сегодня устроители 
различных кинофестивалей и «цените-
ли» либерального искусства, совершен-
но свободного от своего корня (искус)?  
Именно противопоставление тьмы свету. 
Причем, чем непрогляднее она - тем 
выше цена, номинация, награда. Глав-
ное для них заключается в том, чтобы не 
было Света Истины. И непролазнее, 
гуще становилась тьма. Чтобы режиссе-
ры показывали, что «...тьму почитают 
светом, и свет – тьмою...» (Ис. 5,20)? 

Досадно, что наши творцы кино-
искусства, считающие себя метрами в 
этой области, так глубоко погружают в 
непролазную грязь бытия зрителя, что 
порой мерзость затмевает все светлое. 
Хотелось бы напомнить, что в словаре 
Даля одно из значений слова Русь – 
«светлое место» (Совсем на руси, твер. 
На  виду, на открытом месте, на юру. 
«Все вывела на русь, распахнула душу, 
все высказала…». Отсюда же русый 
волос, т. е. светлый).  

Еще совсем недавно нормой для 
всех были слова Николая Панченко о 
том, что «культура - это ведь не только 
знания, но прежде всего нравствен-
ность», как и утверждение Григория 
Бакланова: «И все-таки не количеством 
заводов и даже не богатством страны 
измеряется культура, а единственно 
обликом человека, которого воспитало 
общество». Неужели в современном 
обществе кроме низости ничего нет? А 
кто же удерживает страну в столь слож-
ное для нее время, скажем, в рабочем 
состоянии? Ведь любой добрый посту-
пок держится на вере, жертвенности, 
милосердии, а порой и подвиге. Как 
минимум, светлой идее.

До тех пор, пока мы не поймем важ-
ности показывать то, что возвышает нас 
над свободой присутствия зла в душе 
человека, искусство будет вредоносным. 
А без показа ее светлых, лучших устрем-
лений  - невозможно противостоять злу 
и насилию. Ну и, конечно, победить 
врага Православия, который ведет 
сегодня свои легионы на Святую Русь.

Михаил Щербак, Главный редактор 
«Православной народной газеты»

ГДЕ ЗАТЕРЯЛСЯ СВЕТ ИСТИНЫ
ПРАВОСЛАВНЫЙ ВЗГЛЯД НА ТВОРЦОВ И ТВОРЕНИЯ КИНОИСКУССТВА
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В жизни Аллы Мещеровой 
все складывалось вроде бы 
закономерно: вольнослу-

шателем она училась живописи в 
Академии художеств им. Репина в 
родном Петербурге, потом осваи-
вала иконопись в тверской 
«Школе церковных ремесел». 
Если б не одно обстоятельство: 
Альфия (как нарекли ее родите-
ли) росла в мусульманской семье, 
где свято чтили вековые тради-
ции предков. Однако дом для 
души своей она нашла в Право-
славии.

– Пожалуй, не многие мусуль-
мане, а уж особенно женщины, 
решатся пойти в вере против 
семьи. Что у Вас случилось, с 
чего вдруг Вы так резко крута-
нули колесо семейной истории?

– Я родилась в мусульманской 
семье. Обе бабушки были верующими, 
совершали намазы. Особенно была 
усердной папина мама, она, как поло-
жено, несколько раз на дню молилась, 
и меня она мусульманским молитвам 
учила. Но они меня, к сожалению, не 
трогали, потому что я твердила их на 
непонятном арабском языке. Перевода 
бабушка не знала. Сколько себя помню, 
я искала веры осмысленной, и поэтому 
доверительные отношения с Богом у 
меня тогда никак не складывались.

Я ТАК ДОВЕРИЛАСЬ НЕЗНАКОМОЙ МНЕ 
ПРАВОСЛАВНОЙ СВЯТОЙ, ЧТО, ПРИЕХАВ 
ДОМОЙ, ДАЖЕ НЕ УДИВИЛАСЬ ТОМУ, ЧТО 
БАБУШКЕ СТАЛО ЛУЧШЕ

– И когда они начали склады-
ваться?

– Окончив школу, я продолжала 
упорно искать смысл жизни и для 
начала прочитала весь Коран. Но в 
этой мудрой книге не нашла ответов на 
свои вопросы и потому начала читать 
разных философов: марксистов, идеа-
листов, потом переключилась на Соло-
вьева, Бердяева, Розанова. Последний 
из перечисленных меня и подтолкнул 
ко Христу. Но дорога к Нему оказалась 
довольно тернистой: в конце 1980-х на 
фоне повального интереса ко всему 
паранормальному у меня открылись 
всякие «способности», и на несколько 
лет я увязла в болоте эзотерики, приоб-
ретя массу всяких фобий. В голове у 
меня тогда было, по выражению отца 
Андрея Кураева, любимое блюдо рос-
сийской интеллигенции – каша: буд-
дизм, эзотерика, теософия. И все это 
было приправлено соусом ислама и 
перчиком смутных представлений о 
христианстве. Вот тогда я начала 
читать Евангелие, а на ночь клала его 
под подушку и только так могла спать 
спокойно, так как без него меня мучи-
ли кошмары. В 1987 году моя бабушка 
заболела раком, к осени она слегла и 
больше всего переживала о том, что 
умирать придется, видимо, зимой и 
закопают ее в холодную землю. И 
совершенно случайно на этюдах на 
берегу реки Смоленки я разговорилась 
с преподавателем, рассказала о том, 
что бабушка при смерти и больше двух 
недель, по мнению врачей, она не про-
живет. Он предложил отвести меня к 
блаженной Ксении, часовня которой 
стояла неподалеку на Смоленском 
кладбище, так как Ксения помогает 
всем. Когда пришли, он показал, где 
свечку купить, где поставить. Это было 
часа в четыре. Я от души молилась, 
просила Ксению помочь бабушке, 
облегчить страдания. Я почему-то 
настолько доверилась незнакомой мне 

православной святой, что, приехав 
вечером домой, даже не удивилась, 
увидев, что бабушка ходит по квартире 
и что лучше ей стало именно в четыре 
часа дня.

– После этого Вы уже без 
сомнений пошли в Православие?

ИЗ ДЫМКИ, ОКУТЫВАЮЩЕЙ ВСЕ 
ПРОСТРАНСТВО, КО МНЕ ПРОТЯНУЛАСЬ 
РУКА С КРЕСТИКОМ НА ЦЕПОЧКЕ. Я 
ПОДСТАВИЛА ЛАДОНЬ…

– Все не так просто. К тому времени 
я прочитала Евангелие и в храме быва-
ла постоянно, но креститься не реша-
лась: все-таки перемена веры – шаг 
серьезный. Я понимала, что для роди-
телей это станет ударом, боялась за их 
здоровье. Я лишь просила Господа, 
чтобы Он дал мне знак четкий и внят-
ный, чтобы понять, является ли мое 
крещение Его волей. И однажды при-
шла я в храм на Смоленке; до начала 
службы было еще часа два, народу 
никого, и я стояла в приделе Ксении 
Петербуржской, прислонившись к 
колонне. Вдруг пространство вокруг 
изменилось: исчезло все – ни пола, ни 
потолка, ничего вообще не было, но в 
то же время это была не пустота, а 
густая синева, почти чернота. Черный 
– тот же, что и на мандорлах новгород-
ской иконы «Сошествие во ад». Я 
потом долго не понимала, почему про-
странство было темным, и лишь 
несколько лет спустя у Дионисия Арео-
пагита прочитала, что Божественный 
нетварный свет человек видит как 
мрак. В общем, это было безумно кра-
сиво, абсолютно непонятно, и, навер-
ное, мои чувства были сродни тому, что 
чувствует ребенок в лоне матери, – 
защищенность и любовь. Потом из 
дымки, окутывающей все простран-
ство, ко мне протянулась рука с крести-
ком на цепочке. Я подставила ладонь, и 
когда в нее положили этот крестик, я 
моментально вернулась в реальность. 
На следующий день безо всяких сомне-
ний я пошла креститься.

– А иконопись возникла как 
одна из граней профессии?

– На то был Промысел Божий, и 
тоже с предысторией. В году, наверное, 
1994-м в моей жизни случился гло-
бальный кризис: во-первых, творче-
ский – я не могла писать картины; 
во-вторых, предмет любви меня поки-
нул, громко хлопнув дверью; в-третьих, 
из-за астмы я почти перестала дышать. 
И самое главное, я поняла, что весь 
этот букет неприятностей – результат 
моей бурной предыдущей жизни. Но 
Господь нас никогда не оставляет. И 
поняв, что без храма Божиего мне не 

обойтись, 6 февраля, в день памяти 
Ксении Блаженной, я буквально 
доползла до ее часовни, с трудом отсто-
яла службу, и после этого мне стало 
значительно легче. Когда я, наконец, 
перестала чувствовать себя полуживым 
инвалидом, начала более-менее нор-
мально дышать, встал вопрос, как жить 
дальше. В 29 лет менять профессию? 
Но живопись для меня была не просто 
профессией, я 11 лет работала как одер-
жимая по 16 часов в сутки для того, 
чтобы стать живописцем. Если менять 
профессию, значит, все труды и жерт-
вы были напрасны и вся моя предыду-
щая жизнь – безсмысленна. Случайно 
узнав о Дивеево и о Серафиме Саров-
ском, я решила поехать к нему за отве-
том на свой внутренний вопрос, хотя 
понятия не имела, что такое монастырь 
и паломническая поездка. Поехала с 
приятельницей. До Нижнего Новгоро-
да мы добрались легко, а вот дальше… 
Вместо приятной трехчасовой поездки 
в комфортабельном автобусе 13 часов 
мы стояли в гигантской пробке из-за 
сильнейшего снегопада. И едва закон-
чилась эта пытка дорогой, как нача-
лась пытка сугробами: я в первый – и, 
надеюсь, последний раз в жизни про-
валивалась в снег по шею.

Первые несколько дней в монасты-
ре вспоминаю как кошмар. Было очень 
тяжело. Но именно там я родилась 
заново. Хозяйка, у которой мы остано-
вились и с которой успели подружить-
ся за две недели нашего проживания в 
Дивеево, спросила однажды у меня: 
«Вот ты же художник. Может, напи-
шешь мне блаженную Ксению?» 
Просьба эта оказалась совершенно 
промыслительной. Отец Владимир 
Шикин сам подошел ко мне в храме, 
увидев мою растерянность. Я объясни-
ла ситуацию, а он сказал, что просто 
так икону писать не благословляет, что 
этому надо учиться и поэтому он меня 
благословляет ехать в Тверь в иконо-
писную артель Андрея Запрудного. 
Сказал и заспешил по своим делам. А я 
ему вслед: «Батюшка, как же родите-
ли?! Они ведь мусульмане, не поймут и 
не отпустят меня в чужой город…» Он 
на ходу только рукой махнул: «Господь 
управит». Отец Владимир оказался 
прав: Господь управил так, что родите-
ли спокойно восприняли новость о том, 
что я еду учиться в Тверь. Правда, я не 
стала им уточнять, что это школа цер-
ковных ремесел. Встав на путь Право-
славия и новой для себя профессии, я 
всегда чувствовала помощь Божию и 
Его Промысел обо мне.

НА ВЫСТАВКУ Я ПРИХОДИЛА РАЗ ДЕСЯТЬ 
ИМЕННО ИЗ-ЗА ИКОН

– Никогда до этого не мысли-
ли себя иконописцем? Но как 
художник, Вы, наверное, всегда 
восхищались творениями Фео-
фана Грека, Рублева?

– Еще не будучи крещеной, в году, 
наверное, 1991-м я побывала на выстав-
ке из фондов Русского музея: Кандин-
ский, Малевич, Гончарова, Шагал, 
Филонов… Но меня потрясли не они – 
хотя тогда я все это очень любила, – а 
русские иконы из собрания Никодима 
Кондакова, известного историка искус-
ства. Это был праздник, несказанное 
ощущение рая и чуда, и я долго ходила 
будто оглушенная. На эту выставку я 
приходила раз десять именно из-за 
икон, так как оказалось, что Шагала 
даже в третий-четвертый раз смотреть 
неинтересно. Меня поразило мастер-
ство, с которым были написаны иконы. 
Я на них увидела рай. И для меня это 

стало открытием потому, что к русской 
иконе в советское время было принято 
относиться как-то снисходительно: вот 
итальянский ренессанс – это да, а 
икона – конечно, мило, но… Восхище-
ние иконой жило во мне все последую-
щие годы и стало сродни ключику, 
который однажды открыл дверь в мир 
Православия. Собственно, это, навер-
ное, и определило мой теперешний 
праздничный стиль.

– Когда Вы начали писать 
святых, искушения возникали, 
или как по маслу все пошло, бла-
гословенно?

– Первая написанная мною икона 
– «Бичевание святого Георгия». Артель 
тогда писала два иконостаса для бело-
русского храма, один алтарь был посвя-
щен святому Георгию. Потом я написа-
ла Троицу для иконостаса в Дивеево. 
Вообще с иконами, которые я писала, у 
меня все как-то больше какие-то иску-
шения связаны. Чудес не припомню, а 
вот искушений – выше крыши. Осо-
бенно когда пишешь запрестольный 
образ, крест или иконостас. Первую 
запрестольную икону я писала в начале 
«нулевых» для храма Сергия Радонеж-
ского в Сертолове Всеволожского райо-
на Ленинградской области. Едва при-
ступив к работе, я умудрилась сломать 
ребро. Лекарства болеутоляющие пить 
сама не догадалась, а врач не подска-
зал. Иконная доска была огромных 
размеров, тяжелая, и мне ее приходи-
лось то и дело поднимать, переворачи-
вать, снимать с мольберта, переносить 
на стол, потом снова ставить на моль-
берт. Батюшка требовал скорее эту 
икону закончить и не считал, что мне 
нужен больничный хотя бы на первое 

время после перелома. Из-за постоян-
ной физической боли я пребывала в 
каком-то оглушенном состоянии, 
может, поэтому она и получилась хоро-
шей, молитвенной. Это все говорили. 
Первые две иконы из первого моего 
иконостаса очень трудно мне дались, 
все время что-то случалось, потом 
чуток полегчало, хотя тоже не гладко 
шло. Одна из этих моих икон мирото-
чила потом. Икона изображает мир 
горний. Мы иногда забываем, что за 
этим словосочетанием стоит любовь 
Христова. Мы изображаем мир полно-
ценной гармоничной Любви, который 
не может быть печальным, или скорб-
ным, или мрачным – это все человече-
ское. Православие – радость Богообще-
ния. Мы потому и славим Бога, что Он 
принес нам Благую весть о Любви. И 
это отражается в иконах.

Беседовала Ольга Лунькова

КАК МУСУЛЬМАНКА 
СТАЛА ИКОНОПИСЦЕМ

Икона «Троица», написанная Аллой 
Мещеровой
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Бывший глава украинского 
правительства Николай 
Азаров был отправлен в 

отставку президентом Янукови-
чем по прямому требованию аме-
риканцев в прошлом январе, как 
раз накануне вооруженного госу-
дарственного переворота в Киеве. 
Из-за угроз физического уничто-
жения он был вынужден поки-
нуть страну и на целый год исчез 
из поля общественного внима-
ния. Как выяснилось, все это 
время экс-премьер работал над 
книгой «Украина на перепутье», в 
которой поделился размышлени-
ями о трагедии, постигшей укра-
инский народ, сообщил многие 
ранее неизвестные факты, про-
ливающие свет на то, кто и как 
готовил насильственный захват 
власти. Предлагаем читателям 
отрывки из этой откровенной 
книги.

БРЮССЕЛЬ: ИЛИ С МОСКВОЙ, ИЛИ С НАМИ

В мае 2013 г. на встрече президен-
тов России, Украины, Казахстана и 
Белоруссии было принято важное 
решение о предоставлении Украине 
статуса наблюдателя в Таможенном 
союзе. Мы заявили, что рассматриваем 
возможность присоединения Украины 
к ТС по определенным параметрам, 
которые не противоречат нашему зако-
нодательству. Со стороны Европейской 
комиссии послышались окрики: 
«Членство Украины в Таможенном 
союзе закрывает ей путь в Европу».

Где-то в конце лета 2013 г. мы с 
премьером России Д. А. Медведевым 
устроили так называемый мозговой 
штурм, нацеленный на объективную 
оценку последствий полномасштабно-
го развертывания Евразийского эконо-
мического союза и заключения согла-
шения о зоне свободной торговли 
между Украиной и ЕС. Конечно, риски 
представлялись серьезными, и един-
ственно возможным выходом из этой 
ситуации мне виделось проведение 
трехсторонних переговоров с участием 
Европейской комиссии, Украины и 
России. Если бы мы провели такие 
переговоры, возможно, и не было бы 
столь фатальных последствий для 
Украины.

К середине того года нам стало оче-
видно, что наши российские партнеры 
обезпокоены тем, что создание зоны 
свободной торговли Украины и ЕС в 
условиях действия аналогичной зоны 
между Украиной и Россией может при-
вести к значительным финансовым 
потерям российского бюджета. Мы с 
пониманием отнеслись к аргумента-
ции наших партнеров... Однако здесь 
мы не встретили взаимопонимания со 
стороны наших европейских партне-
ров. Нам было предложено выбирать 
«или-или». Но для нас вопрос так сто-
ять просто не мог. Имея 40 % товаро-
оборота в зоне свободной торговли в 
СНГ и 30% в зоне свободной торговли в 
ЕС, мы не могли выбирать «или-или». 
Для нас было очень важно сохранить и 
«то», и «то».

Поэтому наиболее оптимальным 
нам представлялось предложение - 
отложить подписание соглашения об 
ассоциации с ЕС до разрешения всех 
возникших разногласий, что, кстати, и 
было сделано потом руководством ЕС, 
но, к большому сожалению, только 
через год после описываемых событий 
и с громадными жертвами для народа 
Украины.

КТО БЫЛИ «ОНИ ЖЕ ДЕТИ»

Таким образом, было принято 
известное решение от 21 ноября 2013 г. 
Уже вечером того же дня несколько 
студентов Киево-Могилянской акаде-
мии поставили палатки на Европей-
ской площади с требованием к прези-
денту подписать соглашение об ассоци-
ации с ЕС. Студентам представлялось, 
что немедленно после подписания 
Украине будет предоставлен безвизо-
вый режим и страна станет членом ЕС. 
То, что это было абсолютно не так, 
скрывалось от студентов организатора-
ми этого действия. В тексте соглаше-
ния об ассоциации отсутствует даже 
упоминание о европейской перспекти-
ве Украины...

Спусковым крючком для начала 
активной фазы переворота послужило 
якобы зверское избиение студентов в 
ночь с 29 на 30 ноября. Обстоятельства 
этого запутанного инцидента по той 
информации, которая имелась у меня, 
выглядели так. В эту ночь на площади 
Независимости оставалось совсем 
немного митингующих, и сама акция 
начала сворачиваться. Это дало осно-
вание Киевской городской админи-
страции начать работы по монтажу 
новогодней елки. Традиционно имен-
но в эти сроки начинаются такие рабо-
ты. Порядок на площади обезпечивали 
обычные патрули милиции. Неожи-
данно среди ночи на площадь приеха-
ли бригады телеоператоров. Они уста-
новили осветительные приборы и теле-
оборудование (возникает вопрос: кто 
их предупредил?).

Вскоре после этого со стороны 
гостиницы «Украина» организованно 
спустились около сотни молодчиков (в 
основном, фанаты «Динамо» и «Пра-
вый сектор»), вооруженных арматурой, 
дубинками, и они стали избивать 
немногочисленных работников мили-
ции. Более 30 работников правопоряд-
ка были госпитализированы с тяжелы-
ми травмами.

В этот момент на площадь на 
помощь милиции приехал специали-
зированный отряд «Беркут», увидев 
который, провокаторы разбежались, и 
под «раздачу» попали те, кто не убе-
жал. Телеоператоры старательно 
выхватывали разбитые носы, окровав-
ленные лица, и вся эта жуткая картина 
немедленно передавалась в эфир. Ком-
ментарии сводились к одному: «Они 
же дети». Совершенно ответственно 
могу сказать, что никто из высшего 
руководства Украины не давал санк-
ции на эти действия, поскольку мы 
узнали об этом инциденте около 9 утра 
следующего дня. К обеду у меня уже 
была информация от Министерства 
здравоохранения о том, что среди 
пострадавших, госпитализированных в 
больницах города, а всего их было, 
если мне не изменяет память, около 40 
человек, только 2 человека были сту-
дентами, все остальные были выходцы 
из западных областей Украины, боль-
шинство из них были безработные. 
Стало ясно, что мы имеем дело с чудо-
вищной провокацией, целью которой 
было оправдать переход от мирного к 
силовому образу действий заговорщи-
ков.

А в это время боевики Майдана 
жгли «коктейлями Молотова» бойцов 
«Беркута», защищавших подступы к 
правительственному кварталу.

БАЙДЕН УГРОЖАЛ ЯНУКОВИЧУ

Декада с 1 по 10 декабря была самой 
тяжелой в первой фазе переворота. 
Заговорщикам казалось, что еще 

немного и им удастся захватить все 
правительственные учреждения. Вик-
тор Федорович Янукович, парализо-
ванный многочисленными звонками 
западных руководителей, не давал 
никаких решительных указаний о 
наведении порядка, к тому же отбыл в 
Китай с государственным визитом. В 
этот период заговорщиками были 
захвачены здания Киевской городской 
администрации, Дом профсоюзов, зда-
ние на Европейской площади, полно-
стью окружены здания Правительства 
и Верховной Рады. Мне пришлось 
довольно сложным путем попадать в 
здание Правительства... Из окна моего 
кабинета было хорошо видно воору-
женных боевиков, и стало ясно, что 
применение ими оружия против вла-
сти - это всего лишь дело времени.

У нас была информация, что заго-
ворщики готовят провокацию против 
представителей антимайдана. Необхо-
димо было развести эти две акции, 
поставить между ними кордон. Этим в 
ночь с 9 на 10 декабря и занялись силы 
правопорядка. Надо заметить, что это 
было первое и последнее активное дей-
ствие правоохранителей. Однако сра-
ботала цепочка: американское посоль-
ство - Байден (вице-президент США. - 
Ред.) - президент Янукович. После 
угроз Байдена Януковичу тот дал 
команду остановить операцию. Стало 
ясно, что США руководят процессом. В 
Киев прилетела заместитель госсекре-
таря США В. Нуланд, а боевики стали 
по всему периметру строить баррикады 
и вооружаться уже безо всякой оглядки 
на власть.

Я провел встречу с послами стран 
ЕС и США, где обратил их внимание, 
что манифестации перестали носить 
мирный характер, что дальнейшее про-
тивостояние уже носит вооруженный 
характер и может закончиться крово-
пролитием. В ответ представители 
западной дипломатии в очередной раз 
потребовали от власти отказаться от 
применения силы.

САКРАЛЬНАЯ ЖЕРТВА

Люди в стране недоумевали по 
поводу бездействия власти и отсутствия 
у нее решимости обезпечить конститу-
ционный порядок. В это время у меня 
до минимума свелись контакты с прези-
дентом. Он был весь погружен в перего-
ворный процесс, который, по моему 
мнению, был ширмой для накопления 
сил боевиками, разложения органов 
правопорядка и осуществления госу-
дарственного переворота. Анализируя 
имеющиеся у меня факты, могу сказать, 

что координацию действий оппозиции 
и боевиков взяла на себя группа ответ-
ственных работников посольства США 
на Украине. Именно к ним каждый 
день, как на работу, ездили оппозицио-
неры, именно от них они шли на перего-
воры с Януковичем и именно им они 
докладывали об этих переговорах...

Все понимали, что долго держать в 
напряжении нельзя ни силы правопо-
рядка, ни силы боевиков. И боевики 
пошли на штурм. Они активно приме-
нили бутылки с зажигательной смесью, 
арматуру, камни из мостовой. Их штурм 
удалось отбить, но какой ценой? 
Несколько погибших милиционеров и 
более сотни тяжело пострадавших. В 
голове не укладывалось, как такое 
могло произойти в центре европейской 
столицы, и не было сказано ни одного 
слова осуждения со стороны западных 
дипломатов. Произошедшие события, 
гибель правоохранителей давали все 
основания президенту использовать 
силу против боевиков, преступивших 
закон. Янукович колебался, и этим в 
очередной раз воспользовались органи-
заторы переворота. Необходимо было 
вырвать инициативу из его рук, а для 
этого нужна была сакральная жертва.

Где-то в середине января на барри-
кады на Европейской площади были 
вынесены два трупа. Оба были убиты 
при неизвестных обстоятельствах из 
охотничьего ружья выстрелами в спину. 
Один - гражданин Белоруссии из мест-
ной национальной политической орга-
низации, другой - приезжий из Нагор-
ного Карабаха. Что они делали в Киеве 
и чем занимались, никого не интересо-
вало. Средства массовой информации, 
западные дипломаты без всяких рассле-
дований объявили виновным в этом 
преступлении Януковича и правоохра-
нительные органы. Все говорило о том, 
что это провокация боевиков, хотя бы 
потому, что Янукович был не заинтере-
сован в каких-либо смертях и категори-
чески отказывался от применения силы 
против боевиков.

ПРЕЗИДЕНТ СТАЛ РАЗДРАЖАТЬ ВСЕХ

В этих условиях в Верховной Раде 
дважды голосовался вотум недоверия 
правительству, и оба раза он был прова-
лен. Казалось бы, никаких конституци-
онных оснований для отставки прави-
тельства не было, кроме одного - жела-
ния США назначить на пост премьер-
министра Украины Яценюка. Об этом 
мне довольно откровенно сказала Вик-
тория Нуланд. Об этом говорили и 
записи ее разговоров с послом США, 
опубликованные в средствах массовой 

КАК ОСУЩЕСТВЛЯЛСЯ
ПЕРЕВОРОТ НА УКРАИНЕ

Экс-премьер Правительства Украины Николай Азаров
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Как сообщалось, российские 
режиссеры обратились к 
премьер-министру Дмитрию 

Медведеву с просьбой внести поправ-
ки в закон о запрете мата в произведе-
ниях искусства. Соответствующее 
письмо подписали Федор Бондарчук, 
Никита Михалков, Карен Шахназа-
ров, Сергей Мирошниченко, Олег 
Табаков и Владимир Хотиненко (спра-
ведливости ради стоит отметить, что 
Карен Шахназаров по прошествии 
недели отозвал свою подпись). Требо-
вание возвратить нецензурную брань 
в кино возмутило представителей пра-
вославной общественности. 

Ситуацию проанализировал известный 
писатель, обладатель Патриаршей премии 
по литературе за 2014 год, член Союза писа-
телей России, сценарист, один из авторов 
нашей газеты протоиерей Николай Агафо-
нов. 

У деятелей культуры, ратующих за воз-
вращение нецензурной брани в кинемато-
граф, явно что-то с головой. Вроде бы перед 
нами предстоят солидные и уважаемые 
люди, но зачем им понадобился мат?! 
Пускай эти господа матерятся друг с другом, 
но не нужно ругань проецировать на экран. 
Литература и кинематограф вполне могут и 
должны обходиться без матерной брани. 
Литератор может написать, что тот или иной 
его персонаж «грязно выругался», но зачем 
передавать читателю, как именно выразился 
его герой?! 

Я был весьма удивлен и опечален тем, 
что в эту компанию режиссеров затесался 
Никита Михалков. Я всегда с почтением 
относился к этому человеку, выросшему в 
высокой культуре российских традиций, поэ-
тому для меня его появление в этом списке - 
прискорбное известие. Он же православный 
человек, что его понесло?! Видимо, лукавый 
его крутит. Отец Никиты – Сергей - был 
высококультурным человеком, ни разу не 
использовавшим в своем творчестве ненор-
мативной лексики. В свою очередь, Никита 
Сергеевич сам себе противоречит, говоря об 
окнах Овертона, ведь, начав с признания 
матерной брани, мы завершим крушением 
русской цивилизации. Ни в коем случае 
нельзя оправдывать зло, поэтому мы долж-
ны противопоставить свою духовность, ведь 
на Западе глядят на Россию, как на добрый 
пример. Наша культура в первую очередь 
связана с Православием, поэтому нам необ-
ходимо держаться русских традиций. 

В случае с Федором Бондарчуком мне 
все ясно – на детях гениев природа отдыха-
ет, но великий режиссер Сергей Бондарчук 
не допускал использования брани! 

Мне кажется, что эти деятели плывут по 
течению, не желая сопротивляться общим 
тенденциям опошливания культуры. Если 
мы это позволим, то скатимся в бездонную 
пропасть, откуда уже не выкарабкаемся. Под 
напором этих творческих господ может 
дрогнуть и Дмитрий Медведев при приня-
тии этого важного решения. Надеюсь, что 
наши православные писатели, режиссеры, 
актеры и поэты выступят против этой сомни-
тельной затеи, ведь мат – это богохульство. 

В свою очередь, мы не отрицаем, что 
существует в обществе матерная брань, но 
через богатое художественное русское слово 
писатель или режиссер способен красиво и 
точно выразить всю драматургию произве-
дения. Тем более, искусство призвано возвы-
шать и очищать человека, изменяя его в луч-
шую сторону, ведь в мире существует много 
зла и грязи, различных нечистот. 

Эти деятели кивают на то, что мат и 
влюбленные сцены являются естественным 
проявлением жизни человека. Но ведь не 
показывают гигиенические проявления 
жизни героя, его поход в туалет и т. д. Это 
уже сумасшествие! 

Есть стороны жизни, которые нельзя 
акцентировать в искусстве, а нужно показы-
вать вдохновенные, возвышенные примеры. 
В свою очередь, мат принижает человека, 
отравляет душу зрителя и читателя. Повторю, 
наш богатый красивый художественный язык 
вполне может обойтись без матерной брани. 

Использование брани в кино - это пота-
кание низменным человеческим инстин-
ктам! Молодежь, смотря или читая произве-
дение, воспримет ругань за норму. Слава 
Богу, пока в обществе матерная брань – при-
знак ненормальности, ведь даже заядлые 
матерщинники пресекают свою брань при 
детях или в приличном обществе. 

Даже если о святых предметах говорить 
в шутку, то человека могут приучить к этой 
злой привычке как к норме, истребив всю 
его благоговейность. В каждом жизненном 
аспекте должно присутствовать целомудрие. 
Мат – это грех, потворство которому означа-
ет работу на наших извечных врагов. 

Сторонники возвращения на экраны 
телевидения матерной брани оправдывают 
свое желание тем, что ругань можно высоко-
художественно обработать. Допустим, но 
ведь подобных гениальных художников 
слова - единицы, а использовать этот закон 
будут обыкновенные посредственные 
режиссеры. Это все хитроумные уловки 
вышеназванных деятелей, которые идут на 
поводу у развращенного Запада. Но нет, на 
Руси должна быть стыдливость и целому-
дрие, что является нашими исконными цен-
ностями, о возрождении которых в послед-
ние годы многие говорят!

Протоиерей Николай Агафонов

Протоиерей Николай Агафонов

ПУТЬ В НИКУДАинформации. Если это не грубейшее 
вмешательство в дела суверенного госу-
дарства, то либо государство просто не 
суверенное, либо нормы международ-
ного права для США не обязательны.

В этих условиях ради сохранения 
себя на посту президента Янукович 
пошел на уступки и решил разменять 
меня на Яценюка. Я наивно полагал, 
что он хотя бы в обмен на пост премье-
ра добьется прекращения конфликта и 
вывода боевиков из Киева, разоруже-
ния всех незаконных бандформирова-
ний, но этого не произошло. Мне было 
понятно, что отставка премьер-
министра - это первый шаг к осущест-
влению переворота и смещению Януко-
вича...

После моей отставки дела в стране 
пошли откровенно хуже. Погромы и 
захваты административных зданий 
стали обыденным явлением. Нереши-
тельность президента начала порож-
дать и нерешительность органов право-
порядка. В Киев в основном были стя-
нуты подразделения из Юго-Восточных 
областей. Почти три месяца напряжен-
ного противостояния начали сказы-
ваться на общей ситуации. Стала нака-
пливаться усталость, раздражение про-
тив неопределенности и нерешитель-
ности. Все свидетельствовало о том, что 
вот-вот должна была наступить развяз-
ка. И она наступила.

«МНЕ ПРИШЛОСЬ ПОКИНУТЬ СТРАНУ...»

Организаторы переворота исполь-
зовали крайнее средство: расстрел 
снайперами милиции и участников 
Майдана. Несмотря на то, что стрельба 
велась из зданий, контролируемых бое-
виками, вина за это была без расследо-
ваний возложена на Януковича. Клю-
чевой вопрос в раскрытии любого пре-
ступления: кому это выгодно? - был 
проигнорирован. Но ведь совершенно 
очевидно, что Януковичу это было 
совсем не нужно, для него это было 
абсолютно безсмысленно и губительно. 
Более того, хорошо зная характер Яну-
ковича, могу определенно сказать, что 
он никогда бы на это не решился, даже 
если бы кто-то из его окружения ему 
это и предложил.

Почти год прошел с этого страшно-
го, не имеющего прецедентов события 
в современной истории Украины. Воз-
никают вопросы: Почему до сих пор не 
установлены лица, виновные в этом 
злодеянии? Почему не осуществляется 
их судебное преследование? Почему 
молчат западные страны? Массовые 
убийства таких масштабов не могли 
пройти безследно. В них участвовал не 
одиночный киллер, а группа професси-
онально подготовленных убийц. Это 
ведь не «больная спина» Тимошенко, 
по поводу которой так долго сокруша-
лись все лидеры западных стран. Поче-
му же в данном случае царит полное 
молчание?

Ответ был дан в социологическом 
исследовании, проведенном на Украи-
не недавно. Половина опрошенных 
считают, что в справедливом расследо-
вании этого дела не заинтересованы, 
прежде всего, нынешние власти Украи-
ны, то есть те самые организаторы пере-
ворота, которые и заказали это убий-
ство. Рано или поздно истина в этом 
ужасном деле будет установлена. Выяс-
нить ее - это моральный долг тех поли-
тиков, которые придут на смену нынеш-
ней кровавой власти...

В связи с реальной угрозой для 
моей жизни и жизни моей семьи я был 
вынужден уехать из Украины. Соб-
ственно, выбора у меня тогда не было. 
Машина, в которой ехала моя жена, 
была обстреляна из автомата. Можно 
предположить, что эта автоматная оче-
редь предназначалась мне. К счастью, 
пули попали в двигатель, и только одна 
из них отрикошетила в лобовое стекло, 
люди не пострадали. В дом, где жил 
мой сын, бросали бутылки с зажига-
тельной смесью. Словом, угроза была 
абсолютно реальная, мне ничего не 
оставалось делать...

РАСХОДЫ НА ВОЙНУ? ВОРОВСТВО!

Украина - большая европейская 
страна, и она должна отстаивать свои 

собственные интересы, не быть игруш-
кой в руках других, а являться самосто-
ятельным субъектом политики. Давай-
те спросим себя сами: «В интересах ли 
народа Украины эта разрушительная 
гражданская война? Что ждет Украину 
на пути конфронтации? Где, на каких 
рынках нас ждут с украинской продук-
цией? Если нашу продукцию не будут 
покупать, то будем ли мы жить 
лучше?» Задав самому себе вот эти 
простые вопросы, каждый украинец 
сможет хотя бы не смотреть телекана-
лы, призывающие к войне...

Кстати, интересна позиция МВФ, 
который, с одной стороны, выступает 
за резкое сокращение государствен-
ных расходов (т. е. за уменьшение зар-
плат, пенсий и т. д.), а с другой - не 
имеет ничего против резкого увеличе-
ния расходов на войну. Значит, на то, 
чтобы украинцы и дальше убивали 
друг друга, деньги есть, а вот на увели-
чение социальных расходов, пенсий, 
зарплат - нет. Это тоже хороший повод, 
чтобы подумать головой...

Поражает цинизм и лицемерие 
киевских властей. Ни на какую АТО 
нельзя списать такие ужасающие 
результаты в экономике и социальной 
сфере. Если прежнюю власть обвиня-
ли в коррупции, но страна развива-
лась, и люди ежеквартально получали 
прибавки к зарплате и пенсиям, то 
полный провал в экономике можно 
объяснить только выросшим на поря-
док разворовыванием страны и абсо-
лютной бездарностью управления.

Расходы на войну - лишь прекрас-
ный способ оправдать воровство. 
Однако для простых граждан Украины 
могу сказать, что запасов вооружений, 
которые есть на Украине, хватит для 
того, чтобы воевать со всей Европой 
лет эдак двадцать. Для меня, как руко-
водителя правительства, постоянной 
головной болью было, как утилизиро-
вать те вооружения, срок годности 
которых истек. Вся территория Украи-
ны была насыщена воинскими склада-
ми, забитыми ракетами, снарядами, 
патронами. Нынешние власти нашли 
простое решение этой проблемы. Они 
предпочитают утилизировать все это, 
разрушая мирные города и села Юго-
Востока.

БЕЗ РОССИИ УКРАИНЕ НЕ ПОДНЯТЬСЯ

И еще одна тема, на которой я не 
могу не остановиться.

Мне очень жаль, что в течение 
последнего года средства массовой 
информации Украины сознательно 
пропагандируют ненависть к России, 
ко всему русскому. Для Украины, для 
украинского народа - это просто губи-
тельно. Ненавидеть Россию - это, пре-
жде всего, ненавидеть самих себя. 
Украине никогда не подняться без 
поддержки России. Не забудем, что в 
РФ живет украинцев больше, чем во 
всех западных областях Украины, а 
русских людей на Украине проживает 
более 10 млн. А громадное количество 
смешанных браков... Украина никогда 
не будет Украиной только для украин-
цев.

Мимикрия киевских политиков 
поражает. Они думают, что «рвы и 
стены» сооружают между Украиной и 
Россией. Нет, они тем самым копают 
могилу для Украины - вот что должен 
осознать украинский народ. Украина 
была самой богатой и развитой респу-
бликой в СССР. Сейчас она стала бед-
нее Молдовы... Тот, кто знает историю, 
прекрасно понимает, что я прав. У нас 
с Россией и гены, и кровь общая, и 
любой конфликт между нами - это 
конфликт между братьями. Ссоры 
бывают, но они не должны заканчи-
ваться дракой, а тем более кровью.

Ненависть и счастье - несовмести-
мые понятия, поэтому обиды должны 
заканчиваться взаимным примирени-
ем. А все те, кто будет мешать этому, 
должны быть устранены из политики. 
На ненависти ничего доброго для 
людей не сделаешь, и когда я вижу 
перекошенные от злобы лица, могу 
посоветовать только одно - люди, отни-
мите у них власть.

http://www.kp.ru

Зампред Синодального отдела по 
взаимоотношениям Церкви и обще-
ства священник Роман Богдасаров зая-
вил: «Неужели мы переходим на уро-
вень неандертальцев? Мы что, пытаем-
ся вернуться вновь в ту пещеру и изъяс-
няться исключительно междометиями, 
рукоприкладством и нецензурными 
выражениями, когда у нас даже неко-
торые руководители, представители 
кабинета министров позволяют себе 
такую лексику?»

По убеждению священника, «мы 
деградируем, когда произносим эти 
слова, мы деградируем, когда мы не 
можем найти правильное слово и 
используем в любых ситуациях одно и 
то же слово, но с разными оттенками».

Как считает он, особенно это каса-
ется молодежи: «ты научился пить, 

курить и материться - все, ты достиг 
пика развития».

«Санкции - пожалуйста! Мы высто-
им, как выстояли наши предки, но вот 
эта проблема внутренняя, которая 
сидит не в чиновниках, она не находит-
ся на уровне администраций и муници-
палитетов, она в душе каждого из нас. 
Побороться с этой проблемой - от этого 
зависит будущее, и здесь никакой аме-
риканский президент не сможет повли-
ять на нас ни в лучшую, ни в худшую 
сторону», - убежден отец Роман.

Он также упомянул о случаях 
осквернения Вечного огня в разных 
регионах, подчеркнув, что совершаю-
щие подобные преступления лишают-
ся человеческого облика, «ставят себя 
за грань нравственности»,  передает 
«Интерфакс-Религия».

МЫ ДЕГРАДИРУЕМ, КОГДА ПРОИЗНОСИМ МАТ
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Грузно осев прожженной, 
разодранной в клочья литой 
броней в грязный талый 

снег, некогда грозный Т-64 напо-
минает сейчас скорее разворочен-
ную братскую могилу, нежели бое-
вую машину. Останков экипажа 
здесь уже нет, но с правой сторо-
ны люка оператора-наводчика 
выгоревшей башни заметны гряз-
ные, шелушащиеся под январ-
ским солнцем дымчато-черные 
потеки.

Я знаю, что это такое. Помню из 
прошлой жизни. Видел в Афгане. Это 
сгоревший человеческий жир. Его запах 
навсегда въедается в душу и возвраща-
ется во снах. Знаю, он до конца жизни 
будет преследовать всех тех, кто выжил 
в Санжаровской мясорубке — битве за 
высоту 307,9 — одну из ключевых точек 
в создании «Дебальцевского котла». 
Если попавшие в окружение части ВСУ 
и наемников разгромят, а этому есть все 
предпосылки, то украинская армия 
потерпит поражение в зимней кампа-
нии, которая, скорее всего, станет пора-
жением и в их войне против восставших 
республик Донбасса. А значит, были не 
напрасны жертвы бойцов и офицеров 
отдельного механизированного бата-
льона Народной милиции Луганской 
Народной Республики, выдюживших 
под Санжаровкой свой собственный 
Сталинград.

Высота 307,9 находится на юго-
западе от маленького села Санжаровка 
Артемовского района Донецкой Народ-
ной Республики. Однако сражаются 
здесь луганчане — отдельный механи-
зированный батальон Народной мили-
ции. Неофициально они называют себя 
«Батальон имени Александра Невско-
го». Еще эту часть называют «Батальо-
ном Плотницкого» (часть формирова-
лась под его патронатом, в бытность 
Игоря Венедиктовича министром обо-
роны ЛНР). Или еще более коротко 
Батальон «Август», в честь Августов-
ской иконы Божией Матери — почитае-
мой иконы Богородицы, написанной в 
память ее явления в 1914 году русским 
воинам перед Варшавско-
Ивангородской операцией, битвой под 
городом Августов Сувалкской губернии 
Российской империи (ныне на террито-
рии Польши) в годы Первой мировой 
войны.

Само село наши взяли с ходу и прак-
тически без боя. Единственно, откатив 
от населенного пункта, украинские 
силовики нанесли по Санжаровке мас-
сированный удар со всех имеющихся в 
наличии артиллерийских систем. Как 
всегда, пострадали только мирные 
жители. Прямым попаданием 120 мм 
минометной мины был разрушен дом, 
девочка-подросток получила тяжелую 
черепно-мозговую травму. Ребенка уда-
лось экстренно эвакуировать. А бата-
льон стал готовиться к штурму господ-
ствующей высоты.

На стратегически важной высоте 
307,9 Вооруженные Силы Украины соз-
дали настоящий укрепрайон. Украин-
ские танки «Булат» (модернизирован-
ный советский Т-64) стояли в капони-
рах. Перед высотой на танкоопасных 
направлениях созданы накрытые сетя-
ми 3D танковые ловушки. На самой 
высоте врытые в землю железнодорож-
ные вагоны, перекрытые в два наката 
сверху железобетонными плитами и 
землей. Отрыта сеть инженерных соо-
ружений полного профиля. Оборона 
была значительно усилена континген-
том польских наемников.

Перед боем комбат с позывным 
«Батя» поставил боевую задачу, довел 

простым, понятным словом ее важность 
до каждого и… перекрестил бойцов. С 
Богом!

25 января 2015 года в 6-30 началась 
артподготовка, которая, к сожалению, 
мало что дала — слишком серьезно око-
пались. Наемники восприняли обстрел 
буднично, за что впоследствии и попла-
тились. Первым, скрытно обойдя высо-
ту, около 9-00 на позиции противника 
вылетел танк Михаила Савчина с позыв-
ными «Монгол». Один из вражеских 
экипажей в это время безпечно курил 
на броне — ведь обстрел же «закончил-
ся»! За что и был расстрелян в упор.

Тем временем остальные танковые 
взводы с нескольких направлений 
пошли на штурм высоты. Непосред-
ственно командовал наступлением на 
поле боя командир танковой роты Алек-
сандр Карнаухов. Завязался встречный 
танковый бой. Потеряв несколько еди-
ниц бронетехники, противник откатил 
назад. Наши машины выскочили на 
высоту 307,9 и буквально стали закаты-
вать под бетон деморализованных 
наемников. Отошедшие поначалу укра-
инские танки пошли в контратаку. 
Наши к тому времени практически пол-
ностью израсходовали боекомплект. 
Начали откат. Отход штурмовой груп-
пы координировали Александр Карнау-
хов и командир танкового взвода Дми-
трий Роговский. Откатывались уступа-

ми, загораживая друг друга. По фронту 
их прикрывал танк «Монгола».

Есть такой закон войны: «Идешь 
первым — отходишь последним». При 
этом в серьезном бою шансы выжить 
стремятся к нулю. Первая ракета ПТУРС 
(противотанковый управляемый ракет-
ный снаряд) ударила танк Савчина в 
область башни. Спасла динамическая 
защита, но танк встал. Следом в другую 
полусферу ударил еще один гранато-
метный выстрел. Танк загорелся. Ком-
бат дал приказ покинуть горящую 
машину. Экипаж приказ не выполнил. 
Танк продолжал бой, раз за разом, слов-
но тяжелые дюбели, продолжал вкола-
чивать снаряды в наседавшую броне-
технику противника. По рации слышен 
был крик Михаила: «Прикрою, мужи-
ки! Отходите!» и далее: «Это вам за 
Семеновку!» — и новый грохот танко-
вой пушки. После третьего прямого 
попадания ПТУРС жирно чадящий Т-64 
«Монгола» заполыхал вовсю, но… сде-
лал еще как минимум два прицельных 
выстрела. Экипаж, сгорая заживо, вел 
бой. Успевшие отойти бойцы батальона 
не могли сдержать слез.

Сразу после отхода по батальону 
был нанесен массированный артудар, 

— раненых прибавилось. На оставлен-
ной высоте жарко горели танки. Поле 
боя, словно траурной пеленой, покры-
лось чадом пожарища.

ИТОГИ БОЯ

Потери противника: три танка 
«Булат» полностью сожжены, несколь-
ко танков ВСУ повреждены, однако сте-
пень поражения и их ремонтопригод-
ность по понятным причинам устано-
вить пока невозможно. Также сожжены 

две БПМ-2 и два БТР-80. Противник, в 
основном наемники, потерял порядка 
шестидесяти человек 200-ми и 300-ми.

Наши потери: два бойца погибли 
точно, пятеро раненых (в основном 
результат артналета после боя), и пять 
человек на сегодня числятся пропавши-
ми без вести (экипажи 2 танков). Два 
танка потеряли непосредственно на 
высоте (одному механику-водителю 
удалось вернуться). Две бронемашины 
попали в замаскированные танковые 
ловушки, однако без серьезных повреж-
дений. Среди раненых — герой этого 
сражения, командовавший наступлени-
ем непосредственно на поле боя, Алек-
сандр Карнаухов. Тяжелые ранения в 
обе ноги, угроза ампутации. Врачи не 
теряют надежды.

Слушая рассказ участников, начи-
наешь испытывать дежавю — сегод-
няшний ли это день, или рассказ о сра-
жении времен Великой Отечественной? 
Кто эти былинные мужики, которые, 
заживо сгорая в танке, бились до послед-
него снаряда?

Смотрим: павший смертью храбрых 
«Монгол» — командир танкового взво-
да Михаил Евгеньевич Савчин. Сорока-
летний уроженец Луганщины, родом из 

городка Зимогорье, видимо, в прошлом 
шахтер — рассказывать о себе не любил, 
а теперь уж и не узнать. Тридцатилет-
ний командир танковой роты Алек-
сандр Карнаухов, шахтер из Краснодо-
на. Еще один герой — командир танко-
вого взвода Дмитрий Роговский — 50 
лет, шахтер из Лисичанска. Комбат — 
пятидесятилетний Александр Костин, в 
прошлом майор Ракетных Войск Стра-
тегического Назначения Советской 
армии, бывший шахтер, отец троих 
детей, перенесший летом прошлого 
года два инфаркта подряд. Все бата-
льонные офицеры, все жители Луган-
щины, все шахтеры — взрослые, состо-
явшиеся мужики, вставшие на защиту 
своего края.

Ну, а кто же бьется с той стороны 
фронта? Обманутые, затурканные маль-
чишки с Волыни, Житомира и Львов-
щины. Отморозки из правого сектора, 
нацгадов и фашистских территориаль-
ных батальонов, вобравших в свои ряды 
всю мразоту — деклассированное отре-
бье, бесноватый криминалитет и буй-
ную поросль новоявленных нацистов. 
Наемники из Польши и Прибалтики, на 
генетическом уровне ненавидящие все 
русское. Неужели они не понимают, что 
они все умрут на этой земле? Это же 
очевидно!

Вот единственно, чего я никак не 
могу уразуметь — в чем мотивация, за 
что они решили лечь костьми на Дон-
бассе? За жалкие сто баксов в день, за 
упырей, облепивших украинский власт-
ный Олимп? Или за пропитанные 
могильным смрадом фашистские идеи 
родом из позапрошлого века? За что 
гибнет весь этот сброд???

Санжаровская высота на сегодня 
еще не взята. Крышка Дебальцевского 
котла тоже пока полностью не захлоп-
нута. Однако это теперь ничего не реша-
ет. Здесь, на земле Донбасса, схлестну-
лись, сошлись грудь в грудь две испо-
линские силы. Дух русского народа, 
вобравший в себя все национальности 
бывшего Союза. Великодушный, свобо-
долюбивый, алчущий справедливости. 
Страшный в гневе своем — не терпящий 
порабощения, произвола и иноземного 
гнета.

И противостоящие нам бесы Запада 
— духи растления, алчности, хаоса.

Битва на высоте 307,9, словно рент-
геном, высветила эти силы. И показала, 
на чьей стороне будет победа. Ибо побе-
да всегда на стороне правого. «Не в силе 
Бог, а в правде!» — сказал благоверный 
князь Александр Невский, имя которо-
го носит отдельный механизированный 
батальон Народной милиции Луган-
ской Народной Республики.  

Глеб Бобров  
http://news-front.info/2015/02/05/pod-

rob nosti-boya-tankistov-lnr-za-vysotu-3079/

БОЙ ТАНКИСТОВ ЛНР 
ЗА ВЫСОТУ 307,9
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Меня всегда поражало то 
обстоятельство, что наша 
первая русская летопись, 

написанная преподобным Несто-
ром, имеет название в виде 
вопроса: «Откуда пошла Русская 
Земля, кто в ней стал первым 
княжить и откуда возникла Рус-
ская Земля». Я это понимал так, 
что любовь к своей Родине неот-
рывна от любви к своей истории. 
Истинная любовь к отечеству 
всегда ищет свои истоки, корни, 
то, что Пушкин называл любо-
вью «к отеческим гробам». 

2013 год напомнил нам о 400-летии 
Дома Романовых. Хотя нынешнее госу-
дарство фактически проигнорировало 
этот юбилей, однако общество его не 
пропустило. По сути, 2013 год стал 
годом Романовых в России. Было орга-
низовано множество мероприятий, 
самым резонансным из которых стала 
передвижная выставка «Романовы. 
Моя история», имевшая неожиданный 
и небывалый успех, будучи показанная 
во многих градах и весях нашей страны. 

Наступивший 2015 год напоминает 
нам о 1000-летии преставления святого 
князя Владимира. К этому юбилейному 
году была подготовлена новая выставка 
«Рюриковичи. Моя история», ставшая 
продолжением Романовской выставки. 

Эти две выставки как будто вдох-
новлены вопрошанием Нестора Лето-
писца: «Откуда пошла есть Русская 
Земля» и дают на этот древний вопрос 
ответ с помощью самых современных 
выставочных и медийных технологий. 
Поэтому, как ни парадоксально, можно 
эти две выставки рассматривать как 
продолжение деятельности преподоб-
ного Нестора. Кто знает, может быть, в 
наше время Нестор также активно уча-
ствовал бы в проведении этих выста-
вок?! 

Выставка, посвященная Роду Рюри-
ковичей в современной России, как 
неожиданна, так и вполне естественна. 
Род Рюриковией один из самых удиви-
тельных в истории правящих династий 
мира. Во-первых, это одна из самых 
продолжительных династий в челове-
ческой истории. Рюриковичи правили 
от «призвания варягов» в 862 году до 
кончины царя Федора Иоанновича в 
1598 г. Однако, строго говоря, послед-
ним Рюриковичем на престоле был 
царь Василий Шуйский. И, стало быть, 
конец правления Рюриковичей можно 
датировать 1612 годом. В итоге получа-
ется, что Рюриковичи правили на Руси 
ровно 750 лет. 

Семь с половиной столетий — по 
законам генеалогии это тридцать поко-
лений. Род Рюриковичей за эти века 
разросся в ветвистое родословное 
древо, которое при этом не распалось 
на множество саженцев, но сохранило 
свое единство. Именно это древо и 
стало кровеносной системой государ-
ства под названием Русь. Но более 
важно то, что Рюриковичи сохранили 
не только личное сознание единства 
своего Рода, но сохранили сознание 
единства всей Русской земли. Именно 
Дом Рюриковичей даже во времена 
междоусобиц, в период распада Киев-
ской Руси как единого государства, 
когда Русские земли вошли в состав 
других государств, - позволил сохра-

нить память об историческом и нацио-
нальном единстве страны и народа. 

Семь веков русской истории мы 
должны заслуженно назвать Рюриков-
скими, а Русь Рюриковской. Вряд ли 
Рюрик, основывая в 862 году новое 
государство славян, мог предполагать, 
что его проект будет столь успешным и 
что это государство будет существовать 
тысячелетия и станет спустя века 
самым большим государством на земле. 
Вряд ли Рюрик догадывался, что он ста-
нет родоначальником величайшей 
династии в истории человечества. Все 
это знаем мы, его потомки и наследни-
ки. 

Династия Рюриковичей - одна из 
самых многочисленных династий мира. 
В полных генеалогических списках 
Дома Рюриковчией насчитывается 
более 10000 имен — от Рюрика до ныне 
здравствующих потомков династии. 
Рюриковичи были кузницей кадров 
русской государственности и дали мно-
жество гениальных государственных 
деятелей: это великие князья Влади-
мир Святой, Ярослав Мудрый, Влади-
мир Мономах, Юрий Долгорукий, 
Андрей Боголюбский, Всеволод Боль-
шое Гнездо, Александр Невский, Иван 
Калита, Дмитрий Донской, Иван III, 
Василий III, царь Иван Грозный. Таки-
ми именами могла бы гордиться любая 
династия. 

Нужно отметить особую пассионар-
ность представителей Рода Рюрикови-
чей, начиная от самого факта основа-
ния Русского государства, когда все 
приходилось начинать с нуля. Они объ-
единяли Русскую землю, основывали 
новые города, строили крепости, пере-
носили столичные центры, осваивали 
новые жизненные пространства. Нужно 
отметить, что Рюриковичам в боль-
шинстве была присуща особая креатив-
ность. Они совершили много неожи-
данных деяний, приводивших к судьбо-
носным переменам в русской истории. 

Самое главное, что именно Рюрико-
вичи определили, как сейчас стало при-
нято говорить, цивилизационный 
выбор Руси. Здесь, прежде всего, нужно 
назвать Крещение Руси. Духовный 
выбор, сделанный князем Владими-
ром, предопределил духовную сущ-
ность нашего народа, определил исто-
рический путь России, стал основой 
формирования Русской цивилизации. 
Мы можем сказать, что все мы вышли 
из Днепровской купели святого князя 
Владимира, которого можно назвать 
крестным отцом Русского народа. В 
Днепре не просто крестился, но родил-
ся наш народ как новый христианский 
народ. Многочисленные славянские 
племена слились в единую христиан-
скую семью. Завет князя Владимира 
состоит в нашем неразрывном духов-
ном, религиозном, национальном и 
политическом единстве. 

Другим масштабным цивилизаци-
онным проектом Дома Рюриковичей 
стала идея Москвы как Третьего Рима. 
Это было историческое прозрение, 
вдохновившее на великие историче-
ские деяния, ставшее практической 
государственной программой Дома 
Рюриковичей, которую наследовал 
потом Дом Романовых. Эта идея легла 
краеугольным камнем в здание Россий-
ской империи. Именно при Рюрикови-

чах на русский стяг вознесся двуглавый 
византийский орел. 

Дом Романовых стал наследником 
Дома Рюриковичей. Два Дома строили 
одну Россию, имели одну духовную 
основу и историческую идеологию. В 
этом смысле символично, что Романо-
вы находились в кровном родстве с 
Рюриковичами, если вспомнить, что 
основатель династии Романовых Ники-
та Романович Захарьин-Юрьев был 
женат на Евдокии Александровне Шуй-
ской, происходившей из Рода Рюрико-
вичей. Стало быть, первый царь дома 
Романовых Михаил Федорович был 
внуком Рюриковны, то есть на четверть 
сам Рюрикович. 

Рюриковичи трижды переносили 
столицы Русской земли, основав и саму 
первопрестольную Москву. Они стали 
создателями концепции подвижной 
столицы Руси, которая несколько раз 
спасала Русь от исторического уничто-
жения. Рюриковичи возвели древне-
русское княжество на степень царства, а 
Русскую Церковь вознесли на степень 
патриаршества. Для нас это известные 
и само собой разумеющиеся вещи. Но 
этих явлений когда-то не было и могло 
и не быть. Если бы не Рюриковичи. 

Что еще более важно, Род Рюрико-
вичей дал Русской Церкви целый сонм 
святых. Святые благоверные Государи 
Дома Рюриковичей составляют осо-
бый, многочисленный собор святых 
Русской Церкви. Лик благоверных рус-
ских Государей Дома Рюриковичей 
насчитывает в своем составе почти 150 
венценосных угодников Божиих, кано-
низованных к общему или местному 
почитанию. Среди них Царь Феодор 
Иоаннович, 40 Великих и 91 удельных 
князей и княгинь из Дома Рюрикови-
чей. Многочисленность этого собора 
обусловливается и многообразием под-
вигов, которыми каждый из них уго-
дил Богу и заслужил добрую память и 
почитание соотечественников. Этот 
собор святых Государей можно разде-
лить по ликам святости: равноапо-
стольных, мучеников, преподобных, 
преподобномучеников и благоверных. 
Среди святых Дома Рюриковичей рус-
ских князей и Царей было 2 равноапо-
стольных государя, 37 мучеников, 26 
преподобных и 70 благоверных князей. 
Каждому из святых Дома Рюриковичей 
приходилось совершать судьбоносный 
выбор: христианство или идолослуже-
ние, благочестие или нечестие, вер-
ность христианскому долгу ценой соб-
ственной жизни или временная жизнь 
ценой вероломства и измены. Они 
стали солью Русской земли. 

В конце концов, в ответ на вопрос, 
откуда пошла Святая Русь, мы должны 
признать, что именно благодаря Дому 
Рюриковичей и возникло, и сформиро-
валось это сакральное понятие — Свя-
тая Русь. Дом Романовых создал Рос-
сийскую Империю, а Дом Рюрикови-
чей  создал Святую Русь. 

Наследие Дома Рюриковичей живо 
и поныне. Фундаментальные ценности 
нашей духовности и исторического 
самосознания определены этим Домом. 
Очевидно, что без Рюриковичей не 
было бы современной России. 

Хотелось бы подчеркнуть, что и 
сама династия не исчезла. На царе 
Федоре Иоанновиче пресеклась лишь 

младшая — московская — ветвь Рюри-
ковичей. Но многие другие ветви про-
должают существовать, приобретя в 
течение времени другие фамилии: 
Барятинские, Волконские, Горчаковы, 
Долгоруковы, Оболенские, Одоевские, 
Репнины, Шуйские, Щербатовы и дру-
гие. Они составили цвет русской исто-
рии и культуры в последующие века. 

Выставка «Рюриковичи. Моя исто-
рия» оказалась необыкновенно акту-
альной в нынешней политической 
ситуации в контексте внутриукраин-
ской конфликта. Дом Рюриковичей 
напоминает нам сегодня об историче-
ском единстве Русской земли, состоя-
щей из Великой, Малой и белой Руси. 
Рюриковичи никакой «Украины» не 
знали. Украинство как идея направле-
но, прежде всего, против наследия 
Дома Рюриковичей, против заветов 
святого князя Владимира. Это один из 
самых масштабных западных проектов 
разрушения русского единства. 

На фоне столь высоких оценок 
Дома Рюриковичей нужно признать, 
что историческая роль Дома Рюрикови-
чей не отражена соответствующим 
образом в реальных памятниках. В Рос-
сии нет ни одного памятника Дому 
Рюриковичей как таковому. Да и 
отдельным его представителям также 
крайне мало памятников. Достаточно 
сказать, что в Москве до сих пор так и 
не воздвигли памятник святому князю 
Владимиру. 

Считаю, что наступающий год 1000-
летия памяти святого князя Владимира 
должно максимально использовать для 
возрождения благодарной памяти о 
Доме Рюриковичей. В идеале нужно 
было бы в России объявить Год князя 
Владимира. Это был бы достойный акт 
исторической памяти и справедливо-
сти, а также весьма креативный шаг в 
отношениях с Украиной. Выставка 
могла бы быть открытием этого года. 

Очевидно, что нужен особый памят-
ник Дому Рюриковичей в России, кото-
рый можно было бы установить в 
Москве, а также параллельно в столи-
цах других государств, исторически 
связанных с наследием Дома Рюрико-
вичей. Нужно подумать и о создании 
Всероссийского музея Дома Рюрикови-
чей. 

Необходимо запечатлеть историче-
ское значение Дома Рюриковичей в 
топонимике страны, ее городов и посел-
ков, улиц, площадей. Пока что един-
ственная точка на карте России, нося-
щая имя Рюрика — станция на желез-
ной дороге в Тульской области. Безу-
словно, нужна Национальная энцикло-
педия Дома Рюриковичей. 

Все это нужно, потому что мы хотим 
знать, «откуда пошла Земля Русская»! 
Ну а пока давайте начнем по возможно-
сти с посещения выставки «Рюрикови-
чи. Моя история». 

Протоиерей Геннадий Беловолов, 
настоятель храма св. апостола 

и евангелиста Иоанна Богослова 
(историческое Леушинское подворье)

ОТКУДА ПОШЛА 
РУССКАЯ ЗЕМЛЯ

РАЗМЫШЛЕНИЯ О ВЫСТАВКЕ «РЮРИКОВИЧИ. МОЯ ИСТОРИЯ»
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Константин Лопушанский на мастер-классе по режиссуре 
во ВГИКе. Фото Юлии Руденко

Константин Сергеевич Лопу-
шанский – один из самых 
больших мастеров автор-

ского, особого, интеллектуально-
го кино. Кинематограф Констан-
тина Лопушанского всегда вызы-
вал и вызывает резонанс в обще-
стве. Его фильмы – это не только 
признание жюри международ-
ных кинофестивалей, но и самое, 
пожалуй, главное – это всегда 
очень сложная нравственная 
задача, непростой и неоднознач-
ный вопрос и свобода, в которой 
зритель может найти ответ и 
узнать себя.

И сегодняшняя беседа с автором 
фильмов «Роль» (2013), «Конец века. 
Хроники смутного времени» (2001), 
«Посетитель музея» (1989), «Письма 
мертвого человека» (1986), режиссе-
ром и сценаристом Константином 
Лопушанским - о неразрывной связи 
искусства и веры.

– Константин Сергеевич, 
если посмотреть Ваши филь-
мы, в частности, «Посетитель 
музея», становится очевид-
ным, что Вы – человек глубоко 
религиозный, потому что 
невозможно понять этот 
фильм, не будучи человеком 
церковным, не понимая мона-
шеского мировоззрения и миро-
восприятия. В связи с этим 
такой вопрос: у каждого чело-
века путь к вере и в вере очень 
длинный, он связан с разными 
событиями в жизни. Расскажи-
те, пожалуйста, о своем пути 
к религиозной жизни.

– У меня совпала попытка творче-
ской самореализации с религиозными 
открытиями. Я помню период, когда 
почувствовал, что надо менять про-
фессию, что это не мое (я учился в тот 
момент на театральной режиссуре 
музыкального театра). Тогда я попы-
тался поступить на Высшие режиссер-
ские курсы, сел писать сценарий – то, 
что потом стало фильмом «Соло» о 
ленинградской блокаде. Множество 
книг, информации, музеи, я входил в 
жизнь блокады. Чем больше я погру-
жался в материал, тем больше меня он 
забирал и тем самым я созревал твор-
чески.

Но поскольку эти исторические 
события соприкасаются с потрясаю-
щим человеческим страданием, с уди-
вительным, реально апокалипсиче-
ским временем, которое люди пере-
жили, эта история меня меняла. 
Помню безсонные ночи до раннего 
утра, когда я писал сценарий. И прин-
цип «над замыслом слезами обо-
льюсь» стал мне понятен. Я испыты-
вал в какие-то минуты такое порази-
тельное сопереживание персонажам и 
событиям, что сердце разрывалось, 
настолько сильны были эти эмоции. И 
я не заметил, как стал другим, во мне 
открылась дверь в сострадание чужо-
му горю, чужой судьбе. Я написал свой 
сценарий, а по сути – какую-то другую 
свою судьбу, где открылась дверь в 
проживание религиозных чувств. То 
есть мной было прожито религиозное 
чувство во мне самом посредством 
творчества. 

Потом я поступил на курсы и к 
сценарию вернулся уже по окончании 
их, когда начал делать свой диплом. 
Для дипломной работы я выбрал 
именно этот материал. Тем самым, 
«Соло» – не только мой первый 
фильм, но и мой первый религиозный 
опыт. Когда я снимал «Соло», то уже 
принял Таинство Крещения.

Как вырастает этот 
путь? Я созревал посте-
пенно. Конечно, снача-
ла читаешь какие-то 
книги, наступает пери-
од, когда тебя начина-
ют волновать эти 
вопросы – вначале в 
широком смысле, 
духовная литература 
вообще, духовные пути 
человечества в целом. 
Был у меня приятель, 
киновед Андрей Без-
смертный, он уже знал 
отца Александра Меня, 
и когда Андрей увидел 
мой интерес, мы об 
этом заговорили, он 
предложил отвезти 
меня к нему. Я тогда 
был довольно светским 
человеком, мне было 
30 лет, и я уже считал 
себя в какой-то мере 
режиссером. Тут очень 
трудно принять просто-
ту духовную многих 
батюшек, которую 
потом уже легко вос-
принимаешь и принимаешь как бла-
гостность. А тогда – нет, нужна слож-
ность, иначе ты считаешь, что тебя 
понять невозможно, ты же такой 
умный. Отец Александр нашел время 
для меня, мы пообщались, и он назна-
чил крещение на день моего рождения. 
Я сказал ему, что это день моего рожде-
ния, а он ответил: «Ну и что – будет вто-
рое рождение», и был абсолютно прав.

После крещения я приехал в Питер, 
и началась совсем другая жизнь, начал-
ся церковный путь. То время было 
очень тяжелым для меня, я только при-
ехал и никак не мог запуститься, а в 
партию я вступать не собирался, есте-
ственно. Это были восьмидесятые – 
цензура бушевала как никогда. Помню, 
как ко мне подошел парень, директор 
картины, ему нравилось мое «Соло», и 
мне он очень симпатизировал: «Ста-
рик, ты молодой режиссер, многие 
твои коллеги вступили в партию, уже 
делают карьеру, как без этого? Тебе же 
иначе не дадут дорогу. Такое кино сде-
лал, что ты тянешь?» Я ответил, что не 
могу вступить в партию, потому что я 
верующий. Он как-то растерялся: «Кто 
это знает?» На мое «Но там-то знают…» 
и поднятый палец вверх он посмотрел 
недоумевающе, кто это «там» – обком 
партии или еще что? Я-то понятно, что 
имел в виду. В партию я так и не всту-
пил, и ничего, обошлось, хотя время 
было тяжелое. Андрей Арсеньевич Тар-
ковский пытался мне как-то помочь, но 
все было безполезно.   

Интуиция мне подсказывала, что 
нужно делать «Письма мертвого чело-
века», но как пробить кино? Первый 
фильм режиссера. И я, помню, пошел в 
церковь. Был праздник Преображе-
ния, я опоздал на службу, народ собрал-
ся уже на крестный ход. Ко мне подо-
шла бабушка: «Молодой человек, 
подойдите вот туда к батюшке, он 
иконы дает, нужно помочь». Мне было 
как-то неловко, куда я пойду? Но 
бабушка снова подошла ко мне, и, в 
конце концов, когда она меня подвела 
к батюшке, все хоругви и иконы были 
уже разобраны. Священник мне ска-
зал: «А вы возьмите ту икону, что в 
центре храма». Я взял на руки икону 
праздника Преображения, и ко мне 
начали подходить люди и приклады-
ваться к иконе. И это была такая мощ-
нейшая метафора на всю мою жизнь, 
говорящая о том, что такое искусство, к 

чему призван человек, создающий 
искусство, и я в том числе, конечно. Я 
вдруг ощутил такую силу! У меня воз-
никло необъяснимое убеждение, что 
фильм будет. Будет обязательно. 
Потом, действительно, после праздни-
ка Преображения, вопреки всему, 
началось производство фильма, хотя в 
это не верили ни Стругацкие, никто.

– Расскажите, пожалуйста, 
о Вашем фильме «Посетитель 
музея».

– Для меня мое духовное развитие 
и творчество связаны. Я снимаю автор-
ское кино. Сам пишу сценарий, либо 
подключаю соавтора к моему сцена-
рию, это есть авторское высказывание, 
моя ступенька некоего духовного 
роста. Хуже, лучше, но это происходит 
со мной, это мои размышления, этапы 
моего пути и моего религиозного 
опыта. То же самое с «Посетителем 
музея», о котором вы вспомнили. Воз-
можно, у меня еще не было достаточ-
ного церковного опыта, поэтому воз-
никал такой, своего рода, церковный 
радикализм, который бывает у тех, кто 
только недавно пришел в Церковь. 
Это было неизбежно. Мой радика-
лизм, прежде всего, был связан с 
монашеским мировоззрением, миро-
отторжением – а это сложнейшая 
религиозная тема, которую (как 
теперь я понимаю) очень непросто 
решить художественно, так же, как и 
тему юродства как святости, которая 
тоже присутствует в фильме.

Это мое кино, конечно, вызвало 
бурю в обществе, которое восприняло 
картину как пощечину. У моих зару-
бежных продюсеров была возмож-
ность отправить это кино на кинофе-
стиваль в Венецию, на чем они настаи-
вали, но я выбрал Московский кинофе-
стиваль. Я подумал, что так будет пра-
вильнее, честнее, учитывая только-
только начинающееся религиозное 
возрождение страны. Возможно, я сде-
лал ошибку. Кстати, на Московском 
кинофестивале в тот год (1989) было 
уникальное жюри, такого больше 
никогда не было – Анджей Вайда, 
Эмир Кустурица, Иржи Менцель, Йос 
Стеллинг, Ян Имоу, еще и Вим Вендерс 
приехал для полного счастья, а саму 
премию мне тогда вручал Сергей Федо-
рович Бондарчук. От всего этого крыша 
может поехать. Мне дали приз за луч-

шую режиссуру, что очень почетно, но 
вся наша пресса меня восприняла в 
такие штыки, с такой дикой ненави-
стью. Потому что все уже предвкушали 
некую счастливую буржуазную жизнь, 
а этот, по их мнению, странный режис-
сер снимает какое-то мрачное, апока-
липсическое кино, как они написали, 
«человеконенавистническое с какими-
то сумасшедшими и уродами». Я очень 
хотел показать картину отцу Алексан-
дру, но он был очень занят в то время и, 
к моему глубокому сожалению, так и 
не успел посмотреть этот фильм. Хотя, 
возможно, он отнесся бы критически к 
моему радикализму… не знаю, а может 
быть, и нет. Таков вот мой путь. Даль-
ше была «Русская симфония» – и это 
уже совсем другое. Каждый фильм в 
авторском кино, как я уже говорил, 
есть всегда ступенька твоего роста. 
Творческий рост не может быть отде-
лен от религиозного, они очень связа-
ны и не могут существовать один без 
другого. Я в этом убежден.

– А был ли у Вас период рели-
гиозных сомнений, бунта, воз-
можно, отторжения и шага 
назад?

– Нет, потом уже не было, но 
сомнения, конечно, были, когда тро-
пинка еще вызревала. Было другое – 
когда я только крестился и стал ходить 
в церковь, я тогда еще курил. Мы сто-
яли в храме с Андреем Бессмертным, и 
я все время выходил на улицу поку-
рить. Мне тогда казалось, что я никог-
да не смогу простоять 1,5 часа на служ-
бе, на что Андрей очень мудро сказал, 
что «вера как бутон, лепестки которо-
го распускаются постепенно, ты и сам 
не заметишь, как это произойдет». 
Тогда я подумал, что это просто краси-
вый образ. Но не прошло и года, как я 
уже от начала до конца был на службе 
и не мог уже представить себе, что 
можно уйти до ее окончания. А потом 
и курить бросил, кстати. Вначале я 
ходил на вечерние службы, не мог себе 
представить исповедь, потом стал и 
исповедоваться, и причащаться. Я 
думаю, у всех так происходит – вера 
прорастает в нас постепенно в церков-
ной, традиционной форме. Недаром 
святые отцы говорят: кому Церковь – 
не мать, тому Бог – не отец. Но до 
этого нужно дойти. Чтоб понять, что 
именно Церковь тебе необходима, 
именно эта структура, а не какая-то 
другая, самим тобой придуманная.

– В одном из интервью Вы 
сказали, что произведение 
искусства  не есть скрижаль, 
по которой мы должны изу-
чать веру. Тогда что же есть, в 
Вашем понимании, как человека 
верующего, произведение искус-
ства?

– Произведение искусства вбирает 
в себя многое. Понимаете, если бы оно 
было идеально отточено в плане выве-
ренности с точки зрения церковного 
учения, оно неизбежно бы было очень 
дидактично, с элементами морализа-
торства и как искусство было бы абсо-
лютно выхолощено. Потому что между 
искусством, которое оперирует фор-
мами живой жизни и отражает ее в 
более широком плане и церковной 
проповедью, церковной жизнью все-
таки большая разница. Потому что 
православная церковная жизнь – 
часть общей жизни, в которой мы 
живем. А искусство – шире, это часть 
бытия человеческого.

Более того, я себя виню, что неко-
торые мои произведения, скажем, 
«Посетитель музея», потом и «Русская 
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симфония», по финалу были слегка 
прямолинейны. Я свою религиозную 
позицию сильно декларировал. И это 
было какое-то навязывание по отно-
шению к зрителям. Я, может быть, не 
имел права в такой степени так дидак-
тически выстраивать финал. Хотя не 
знаю, может, и невозможен в этих кар-
тинах другой финал. За это меня мно-
гие критики уедали, а я считал, что 
вот, атеисты кусают меня. На самом 
деле они были немного правы – дра-
матургия такого рода неизбежно при-
водит к дидактике, что никогда не 
бывает хорошо для искусства.

– Но искусство кино – это 
возможность с помощью языка 
изображения остро поставить 
какие-то вопросы, актуализи-
ровать их перед обществом. 
Какие, на Ваш взгляд, вопросы 
актуальны в настоящее время?

– Это не я ставлю вопросы. Фильм, 
который я делаю в какое-то конкрет-
ное время, движим некой проблема-
тикой, которая мне, да и любому 
художнику, представляется наиболее 
актуальной в эти дни. Я имею в виду 
нормального, здорового по психике 
художника, который искренне выска-
зывается о том, что волнует его, 
поскольку он является частью обще-
ства, частью мира, а не того, кто 
посредством кино просто зарабатыва-
ет деньги.

Дело в том, что кино – не публици-
стическая заметка, не статья в газете. 
Проблематика важна, да. Но кроме 
проблематики есть еще и слепок 
жизни. В последнее время я все боль-
ше и больше уважаю позицию, кото-
рая не высказывается прямолинейно. 
Ту позицию, в которой через отобра-
жение жизни дается пространство для 
домысливания именно за счет недо-
сказанности, потому что мир для нас 
всегда сохраняет загадку, мы не спо-
собны познать его, конечно. И в этом 
есть потрясающая прелесть бытия и 
путь наш. И искусство должно тоже 
сохранять отражение мира и его тайну. 
Когда в искусстве есть тайна, один 
трактует ее так, другой иначе, мы как 
бы чувствуем тропиночку, тогда воз-
никает глубина. И эта глубина, родив-
шаяся за счет недосказанности, может 
быть намного дороже, чем правиль-
ная, но прямолинейно высказанная 
мысль, потому что она всегда будет 
несовершенна, ведь и мы, в конце кон-
цов, не совершенны.

– Вчера я смотрела Вашу 
картину «Роль». На протяже-
нии всего просмотра я не могла 
оторваться от экрана, фильм 
задал огромное пространство 
для размышлений. Но могу с 
уверенностью сказать, что 
фильм тяжелый, он сильно про-
тивопоставлен современной 
эпохе супермаркетов и потре-
бительства. Он очень другой. 
Не боитесь ли Вы, что Ваше 
кино так и останется кинема-
тографом для узкого круга зри-
телей, для узкого круга интел-
лигентов и эстетов?

– В этом плане в кино все так, как 
в вере. Хотя и много людей сейчас 
пришло в Церковь, все равно, по отно-
шению к общему количеству народо-
населения, нас мало. Но сколько есть, 
столько есть. Значит, так развивается 
сейчас человечество. Можно, конечно, 
об этом сожалеть, но остановить это 
искусственно, сказав: «Вы все заблуж-
даетесь, господа, сейчас я вас научу, 
как надо», - нельзя. Этот процесс есте-
ственный. Как с детьми – нельзя им 

навязать веру. Каждый должен сам 
прийти к этому – и взрослый, и ребе-
нок, и всякий. Любое навязывание, 
даже самых правильных истин, вызы-
вает агрессивное отторжение. Значит, 
нам дана такая эпоха, нужно пройти 
такое испытание. Путь движется куда-
то туда, где светское сознание, благо 
жизни, гедонизм будут сильно размы-
вать человечество. Почему это? Как? 
Может быть, нам откроются эти смыс-
лы. Хорошо ли это? Нет, с моей пози-
ции, не хорошо. Можно ли этому про-
тивостоять? Я не знаю. Но важно, 
чтобы была альтернатива выбора – не 
навязывать людям другую, очень 
доступную и широкую дорогу, широ-
кие врата, которые могут, как извест-
но, привести в ад. И наша задача дать 
альтернативу выбора в пространстве 
искусства, в кино.

– К вопросу о том, что невоз-
можно навязать веру. Как Вы 
считаете, есть ли у искусства, 
в частности, у искусства кино 
шансы обратить мысли зрите-
лей к вечным темам? Сейчас 
складывается ощущение, что 
эти темы настолько муссиро-
ваны, что, если их касаются, 

это вызывает либо отторже-
ние, либо есть лишь поверх-
ностный, неглубокий взгляд на 
эти вопросы.

– Наверное… Безусловно… Тут 
многое зависит от того, о чем думает 
художник. Потому что один думает обо 
всем весьма поверхностном и пустом, и 
это отражается в картинах, которые он 
снимает, или в книгах, которые он 
пишет. Другой думает о более слож-
ных вопросах бытия, и они отражают-
ся в его произведениях. Еще отобража-
ется, конечно, духовный опыт – произ-
ведение может и не быть впрямую про-
поведью, но если художник, автор 
имеет свой религиозный опыт, то он 
незримо присутствует в произведени-
ях. Если это искренний художник, не 
коммерческий. Искусство призвано 
вынести слепок души автора на осмыс-
ление зрителям, поделиться его духов-
ным опытом с другими. Сила творения 
искусства открывает двери в тайну 
души, раскрывает эмоции, накоплен-
ный жизненный опыт, интеллект. И 
если человеку свойственна пороч-
ность, она сразу чувствуется, в мело-
чах. С годами, с опытом начинаешь 
довольно легко это считывать в чужих 
произведениях, точно так же, как и в 
моих картинах кто-то может многое 
считать про меня.

Продукт, который создаешь, о мно-
гом говорит – это твой духовный пор-

трет, паспорт твоего духа в этот период 
жизни. Дело не в том, какая тема, я 
повторюсь, искусство – это не статья в 
газете. Но магия подлинности, магия 
мастерства, сделанность, за этим стоит 
огромный художественный опыт, 
выстраданность, ведь это огромный 
духовный труд. Это чувствуется, когда 
«ангел крылом касается художника». 
А другого не коснулся, при этом может 
быть все замечательно, все продуман-
но, но ему просто не дано чего-то. Ино-
гда логически не понимаешь, как это 
возникло, но незримо присутствует 
энергетика автора. Наверное, это неот-
делимая часть настоящего кино. Долж-
на быть тайна Божественного прикос-
новения, то, что было у Тарковского. 
Андрей Арсеньевич – художник, кото-
рый не мог не появиться в то время, 
когда он пришел в кино, само время 
требовало такого художника. Был как 
раз момент, когда Церковь не могла 
полноценно духовно учить людей, и 
такую роль брал на себя художник. А в 
России вообще это было развито всег-
да. Вспомните, те люди, которые при-
ходили к Льву Николаевичу Толстому, 
обращались и к нему, и к Достоевскому 
с вопросом: «Как жить?»

Я это знаю по себе. Еще была 
советская власть, когда я снял фильм 
«Письма мертвого человека». Помню 
эти полные залы, и я, еще совсем 
молодой человек, мне было тридцать 
с хвостиком лет, а ко мне обращались 
люди зрелые, прошедшие жизнь: 
«Константин Сергеевич, как вы счита-
ете, как жить?» Потому что я худож-
ник, а раз ты художник, ты убедил 
людей своим произведением и дол-
жен знать ответы на все вопросы. 
Потом это на себя взяла Церковь, и 
все встало на свои места. Но в тот 
период этого не было, а произведения 
Тарковского несли огромный потен-
циал именно религиозного опыта, его 
картины вызывали замирание серд-
ца, влияние на общество было огром-
ным.

Я помню, что в 1974 году картину 
«Зеркало» привозили буквально на 
один показ в Ленинград, в кинотеатр 
«Великан», и мы, тогда студенты теа-
трального факультета, каким-то 
чудом прорвались на этот показ. С 
нами была и наша педагог. Когда мы 
вышли после этого фильма, она упала 
у нас на глазах в обморок – степень ее 
переживания была так велика, что 
она потеряла сознание. Приятно быть 
художником, понимая свою роль и 
востребованность в жизни общества.

– То есть для того, чтоб 
уровень культуры и духовный 

уровень в обществе был выше, 
нужно взращивать культуру и 
духовность в художниках?

– Безусловно, но только непонят-
но, как взращивать, он скорее сам 
вырастает, как трын-трава. Почему в 
одном вырастает это, а в другом – нет? 
Годы советской власти сильно изуро-
довали семьи, и традиции религиоз-
ного воспитания прервались. Так 
было и в нашей семье. Мой дедушка 
по отцовской линии Лопушанский 
Тимофей Петрович был священни-
ком. Его расстреляли в 1938 году, он 
теперь считается новомучеником. 
Сколь много мне могло бы дать обще-
ние с ним, проживи он положенные 
ему годы. Увы. Сейчас, особенно когда 
бывают тяжелые периоды жизни, 
понимаешь, что кто-то крепко молит-
ся за тебя. Наверное, начинает просы-
паться линия этого родства? Не знаю.

Я всегда говорю в беседах со студен-
тами, что дерево растет вверх. И если 
мне кто-то говорит: «Да я неверую-
щий», я всегда отвечаю: «Не говорите 
неверующий, правильнее будет сказать 
пока неверующий». Дерево-то растет 
вверх, пройдет время, будет видно. 
Спросил бы меня кто-нибудь в 26 лет, 
верующий я или нет? Я бы сказал, что 
это дурацкий вопрос – конечно, нет. 
Между тем не прошло и пяти лет, как 
сам пришел. Пути, действительно, 
неисповедимы. Многие люди поколе-
ния Тарковского приходили к вере в 
сознательном, позднем возрасте.

Могу рассказать на примере 
семейной хроники. Моя мама была 
профессором, филологом, окончила 
Московский университет. Всю жизнь 
она преподавала церковнославянский 
язык, тогда он назывался старосла-
вянским. Чем она занималась с утра 
до ночи? Изучала Евангелие. Посколь-
ку где еще тексты церковнославян-
ские? Вероятно, в ней это вызревало и 
созрело где-то годам к шестидесяти. 
И она крестилась в Иоанновском жен-
ском монастыре в Санкт-Петербурге. 
Это судьба, человек в таком зрелом 
возрасте пришел к вере, хотя всю 
жизнь занимался церковнославян-
ским языком. На это поколение выпа-
ло очень тяжелое испытание, их силь-
но отвели от веры, и, видимо, у них 
просто не было потребности в вере до 
поры до времени. Но все равно «дере-
во растет вверх».

– А как бы Вы хотели подго-
товить православную аудито-
рию к просмотру Вашего кино?

– Я бы не настраивался на то, что 
зрители найдут концепцию религиоз-
ного представления, адекватную соб-
ственной, посмотрев мои фильмы. 
Потому что произведение искусства 
всегда шире, оно есть отражение и 
осмысление жизни. Религиозная кон-
цепция в нем, даже если она присуща 
автору (а если человек религиозный, 
то эта концепция является основопо-
лагающей), есть только одна из гра-
ней, одна из составляющих того мира, 
который рисует художник. Он обязан 
быть глубоким в понимании этого 
мира, таким, каков он есть на самом 
деле. Понимая это, нужно просто с 
открытой душой и чистым сердцем 
прийти и через эмоции принять кино 
как повод к размышлению о себе и об 
окружающем мире. А выводы, конеч-
но, каждый делает в соответствии со 
своим мировоззрением. Главное – 
быть честным перед самим собой.

C Константином Лопушанским 
беседовала Юлия Руденко

Православие. ру

Возвращение образа

На съемках картины «Роль»
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Недавно стало известно о 
достигнутой договоренности 
между Россией и КНР по кон-

тракту на строительство малых 
десантных кораблей на воздушной 
подушке проекта 12322 «Зубр». Изна-
чально этот проект был китайско-
украинским, но корабли строились 
на Феодосийском заводе «Море», и 
после возвращения Крыма в состав 
России вопрос повис в воздухе.

 «Феодосийский завод «Море» будет 
достраивать «Зубры» в Китае, как это и 
предполагалось в соответствии с контрак-
том. Просто раньше этим занимался «Укро-
боронпром», а теперь — «Рособоронэк-
спорт», – рассказал источник.

Контракт на строительство «Зубров» 
для КНР еще до весны прошлого года имел 
непростую историю. Дело в том, что Украи-
на не имела лицензии на самостоятельное 
строительство и продажу кораблей, интел-
лектуальные права на которые принадле-
жат России. В начале 2000-х Украина и Рос-
сия заключили трехсторонний контракт на 
поставку четырех кораблей – двух россий-
ского и двух украинского производства – 
Греции. Однако когда к «Зубрам» проявили 
интерес китайцы, Киев подсуетился за спи-
ной России, предложив при этом пиратскую 
продукцию.

«В давние времена мы вели с китайца-
ми переговоры о поставке им кораблей 
«Зубр». Но Россия, выступая с позиций 
сильного переговорщика, пыталась добить-
ся закупки крупной партии и достойной 
цены. Тогда китайцы пошли к украинцам, у 
которых был Феодосийский завод с полным 
комплектом документации, и заключили с 
ними сделку за гораздо более низкую цену о 
том, что два корабля они закупают на Укра-
ине, а два корабля достраиваются в КНР», 
– заявил редактор Moscow Defence Brief, 
эксперт Центра анализа стратегий и техно-
логий Василий Кашин.

О соглашении между Пекином и Кие-
вом стало известно в 2009 году, и это вызва-
ло возмущение представителей российской 
«оборонки». Во-первых, разработчиком и 
обладателем прав интеллектуальной соб-
ственности является российское ЦМКБ 
«Алмаз». А во-вторых, что самое худшее, 
Украина не только сдемпинговала на китай-
ской сделке, не только предложила, по сути, 
контрафактную продукцию, но и договори-
лась передать китайцам проектную доку-
ментацию.

Позицию украинской стороны по 
вопросу прав собственности тогда озвучил 

экс-министр обороны этого постсоветского 
государства Анатолий Гриценко: Киев счи-
тает, что «Зубр» под соглашение от 2006 
года не подпадает, поскольку был разрабо-
тан еще в 80-х годах.

Однако украинское обязательство не 
передавать технологии скреплено подпи-
сью под межправительственным российско-
украинским соглашением от 2006 года о 
взаимной охране прав на результаты интел-
лектуальной деятельности, используемые и 
получаемые в ходе двустороннего ВТС. В 
соответствии с этим документом, передача 
документации на проект третьей стороне, в 
данном случае КНР, недопустима без согла-
сования с разработчиком.

Киев, однако, не демонстрировал без-
покойства по этому поводу. Внеся неболь-
шие изменения, украинцы переименовали 
проект, и в Китай «Зубры» ушли как якобы 
чисто украинские корабли проекта 958 
«Бизон».

«Мы считаем, что это нарушение прав 
интеллектуальной собственности, Рособоро-
нэкспорт информировал об этом органы 
исполнительной власти РФ», – официально 
заявлял представитель Рособоронэкспорта, 
но сделке эти протесты помешать не смогли.

В ходе строительства контрафактных 
кораблей на тогда еще украинском пред-
приятии произошла трагедия: кран-балка, 
перемещавший корпус первого «Зубра», 
изготовленного в рамках китайского заказа, 
не выдержал веса корабля и упал на него. В 
результате погибли два человека, в том 
числе женщина-крановщик, еще один чело-
век получил тяжелые травмы. Эксперты 
высказывали мнение, что украинское госу-
дарство неспособно пока самостоятельно 
выполнять такое сложное строительство 
должным образом.

К весне прошлого года украинские вла-
сти передали китайцам два корабля, при-
чем второй был в спешке отправлен в те 
дни, когда полуостров ожидал референдума 

о независимости от постсоветской Украины 
– Киев резонно посчитал, что Москва задер-
жит отправку и начнет разбираться по суще-
ству контракта.

После возвращения Крыма в состав 
России украино-китайский контракт не мог 
исполняться в прежнем виде, тем более что 
к поставкам были привлечены предприя-
тия, которые остались на территории, кон-
тролируемой Киевом.

В ноябре министр промышленной 
политики Крыма Андрей Скрынник сооб-
щил, что Китай задолжал предприятию 11,2 
млн долларов, причем выплатить эту сумму 
он не может из-за украинского правитель-
ства. «Задолженность КНР перед заводом 
«Море» за второй корабль составляет 11,2 
млн долларов. Долг заводу «Фиолент», 
поставляющему системы автоматики для 
проекта, — порядка 2,6 млн долларов», — 
сказал он. «Китай готов заплатить, но поиск 
компромисса в трехсторонних переговорах 
с украинской стороной проходит сложно», 
— указал министр.

«Ситуация требовала согласования 
этого контракта заново, – отметил Василий 
Кашин. – Какие условия Россия смогла из 
китайцев выбить на этот раз, будет держать-
ся в секрете. Но будем надеяться, что есть 
какие-то виды на дальнейшее сотрудниче-
ство».

«Ущерб украинцами в любом случае 
уже нанесен. Этого не исправить. Видимо, 
мы просто получим с китайцев оставшиеся 
деньги и теперь на слегка новых финансо-

вых условиях поможем им достроить кораб-
ли, тем более, думаю, китайцы имеют 
какие-то виды, чтобы не ограничиваться 
четырьмя кораблями, а строить более круп-
ную серию», – заключил эксперт.

Корабль проекта 12322 «Зубр» является 
самым большим в мире десантным кора-
блем на воздушной подушке. Максималь-
ная скорость «Зубра» составляет более 60 
узлов (110 км/час). Корабль способен пере-
возить до 500 человек десанта, или три 
танка, или десять боевых машин пехоты и 
осуществлять их высадку на необорудован-
ный берег. Для решения задач противовоз-
душной обороны ближней зоны, пораже-
ния морских и береговых целей на корабле 
установлены две 30-мм автоматические 
артиллерийские установки АК-630М. Для 
подавления береговых опорных пунктов 
противника на корабле установлены две 
140-миллиметровые корабельные пусковые 
установки МС-227. На борту «Зубра» могут 
быть установлены две пусковые установки 
ракетного комплекса типа «Игла-1М». 
Корабль может быть использован в качестве 
минного заградителя для скрытной поста-
новки минных полей.

Проект был разработан в Советском 
Союзе в конце 70-х-начале 80-х годов, а 
производство кораблей было налажено на 
двух предприятиях: Приморском судостро-
ительном заводе в Ленинграде (ныне судо-
строительная фирма «Алмаз») и судострои-
тельном заводе «Море» в Феодосии.

Соб. инф.

«ЗУБРЫ» БУДУТ РОССИЙСКИМИ
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